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Cumplimos 11 años haciendo 
comunicación social. Somos más que 
periodistas que cubren la pauta oficial. 
Portamos otra agenda que es la de 

los pueblos y junto con hacer investigación, 
mensual para la edición papel de las noticias que 
importan, trabajamos en el día a día para educar, 
entretener  e informar a nuestros millones de 
lectores  que crecen mes a mes.
El Ciudadano se ha convertido en uno de los 
medios más leídos del país y en el concierto 
hispanohablante da que hablar.  Sus noticias 
junto con ser leídas,  son compartidas y 
comentadas por muchas personas.
Mientras la televisión, los medios impresos y las 
radios tienen problemas para certificar realmente 
sus audiencias, hoy www.elciudadano.cl ,  gracias a 
la certificación de Google puede demostrar que en 
Internet hemos superado a medios amigos de larga 
trayectoria como The Clinic, El Mostrador, etc.,  lo 
que no buscábamos,  pero sucedió, pues creemos ser 
lectura complementaria y no competencia, y  si de 
ello se tratara  entonces , hoy nos enorgullecemos 
de poder trasmitir a nuestros amigos ciudadanos 
que como comunidad en Facebook superamos a 
EMOL  (El Mercurio) con cifras de crecimiento 
100% orgánico de El Ciudadano.
Un trabajo incansable desde nuestras oficinas 
arrasa hoy en día con LUN, la joyita popular 
de la familia Edwards, quienes  se jactaban de 
ser los más leídos. Hoy desde El Ciudadano 
con un equipo de gran corazón y disciplinado 
frente a  nuestros teclados, ágiles, dinámicos y 
coordinados en todos los frentes, hemos hecho a 
LUN  MORDER EL POLVO.
Sabemos que en marzo regresarán con todo, 
sus equipos periodísticos son más numerosos, 
también sus niveles de contactos, controlan 
los avisajes y tienen las lucas que nosotros no 
tenemos,  pero sus noticias lamentablemente 
siguen el relato de la TV y de una institucionalidad 
en descrédito.
www.elciudadano.cl ha promediado semanas 
con más de 570 mil lectores diarios, y hemos 
alcanzado el record de 915.000 personas en 24 hrs. 
Cifra que hace subir aún más nuestra tendencia, 
de chicos a grandes.
Queremos darles las gracias a ustedes nuestros 
lector@s, ya que incluso habiendo críticos del 
por qué nos abrimos a publicar otros contenidos 
como tendencias, hay miles que lo han valorado 

y entendido que esas relajantes pildorillas 
informativas, son  puerta de entrada a otros 
temas más profundos. 
El arte y la cultura a su vez siguen siendo 
contenidos de publicación diaria, como también 
lo medioambiental y toda aquella acción de 
fuerza ciudadana, organizada de un colectivo 
por sus derechos. Nunca dejaremos de hacerlo.
En esta edición usted encontrará un nuevo 
especial y en acto de diplomacia de los pueblos 
hermanos, interesantes temas y miradas sobre 
la demanda histórica de nuestro corazón 
latinoamericano, la gran Bolivia y el derecho de 
sus pueblos  al Mar.
Junto a ello, y de portada,  otro hecho que da 
cuenta de que hay una olla podrida en gran 
parte de la institucionalidad chilena, es que 
hasta incluso a la Presidenta, fueron capaces de 
colarle un edecán que siendo carabinero, estaba 
vinculado con un narco.
¿Dónde está la ANI que en esos casos, sigue 
buscando y colocando molotov en bolsos de 
jóvenes que salen a combatir a la policía en las 
calles cuando la presión social aumenta?
Gastan millones, sumados a los de carabineros y 
policías, infiltrando a movimientos sociales de 
estudiantes, de mapuche, en vez de ponerle lupa a 
sus hombres en las aduanas, por donde se va el oro, 
el cobre, y hasta “tierras raras” que hacen a  Luksic 
y a los gobiernos corporativos amasar millones. 
El mismo Andrónico que la milicia condecoró 
con medallas y lo hizo Coronel ”honoris causa” 
a mérito de su dinero y poder,  repite lo que la 
Armada hizo con Edwards desde el golpe de 
Estado de 1973 orquestado por “Dunny”.
Nos hemos enterado sobre este cierre de edición 
que Chile fracasa en su venta de tanques a 
Ecuador, que Carabineros compró millones 
en los famosos autos “Dodge Charger“  y que 
sabiendo que no eran blindados sus vidrios los 
compró igual-ejemplo de lo peligroso de esto es 
que en un operativo, carabineros recibió disparos 
poniendo en riesgo la vida de sus funcionarios-.

Son tantas las cosas que suceden tras bambalinas 
y que nunca saldrán escritas en las páginas de ese 
conservadurismo cara dura, que nosotros tenemos 
una responsabilidad asumida con hacer en este país 
periodismo, pero no uno de carácter corporativo.

http://www.elciudadano.cl
http://www.elciudadano.cl
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“No EStAmoS DESESPErADoS, SABEmoS 
quE uN DíA rEgrESArEmoS AL mAr”

David Choquehuanca, canciller boliviano:

Por LEoNArDo roBLES

-¿Quién es el canciller 
David Choquehuanca en la 
actualidad? ¿Cómo se definiría 
a usted mismo?
-No es fácil responder, pero me defino 
como una persona que quiere la paz, 
que quiero construir la hermandad entre 
todos los pueblos. Soy una persona que 
ha entendido que el agua que tomamos 
es la leche de nuestra Madre Tierra, que 
los seres humanos nos alimentamos de la 
leche de la Madre Tierra que es el agua, 
una planta se alimenta de lo mismo, un 
animal también, entonces somos todos 
hermanos. Por eso busco la hermandad 
no solamente de las personas, sino que 
entre el hombre y la naturaleza. Estoy 
convencido de eso.

-¿Se definiría como un ideólogo?
-En aymara hay una palabra que es el amuyu, 
que quiere decir ideología y todos los aymaras 
tenemos el suma amuyu, suma es el bien, o 
sea todos nosotros tenemos una ideología de 
la vida. Todos somos ideólogos o tenemos el 
potencial que muchas veces no lo despertamos 
porque nos han reprimido a expresar nuestras 
ideas de la vida. Nosotros antes no decíamos 
Jallalla, recién estamos recuperando esto que 
quiere decir “por la vida”. 
Yo solo recogí estas ideas de nuestros an-
cestros en la palabra amuyu, le doy im-
portancia y la revalorizo porque le digo 
a nuestros hermanos: tenemos amuyu, 
tenemos todo. Porque antes todos los 
que vivíamos en el gran Abya Yala, no 
teníamos fronteras que nos dividieran, 

teníamos acceso al Atlántico, al Pacífico, 
no habían estas banderas que ahora nos 
dividen, no había odio, no había indivi-
dualismo, había armonía. Había paz, se 
trabajaba la esperanza, la unidad, por eso 
te digo que nosotros pertenecemos a esa 
ideología, a ese amuyu. Entonces toditos 
somos filósofos.

-¿Hay algo que haya cambiado 
en David Choquehuanca desde 
su infancia hasta ahora que es 
Canciller?
-Yo nací en el campo en las orillas del Lago 
Titicaca y a los cinco o seis años los niños de 
mi pueblo vamos a la escuela, nos enseñan a 
leer y escribir en castellano que hablamos en 
la escuela, pero en la casa hablamos aymara. 

Seguíamos hablando aymara y nos tildaban 
de retrasados por eso, nos discriminaban, 
no nos valoraban y es más, nos han hecho 
sentir vergüenza de nuestro idioma, de 
nuestra música, de lo que éramos. Crecimos 
en medio de un proceso de aculturación, 
perdiendo nuestra identidad. Yo termino 
mi bachillerato en el campo y ahí conozco 
a un profesor que nos habla del marxismo, 
del materialismo histórico y dialéctico. Yo 
estaba en mis 15 o 16 años y ya hablaba de 
eso con mis amigos. Habíamos puesto en 
cuestión la idea de la materia gracias a este 
profesor y ya en ese entonces queríamos 
luchar porque nos damos cuenta de las 
injusticias. Vemos como nuestros padres 
campesinos que producían para alimentar 
a las grandes ciudades no eran valorados. 

Sencillo y empático, el canciller boliviano David Choquehuanca, recibió a El Ciudadano para hablar sobre integración y 
hermandad de los pueblos. De origen campesino, el ideólogo de la filosofía del “Vivir bien” nos cuenta de su infancia y 
sobre cómo desarrolló su conciencia. Estará en Chile en marzo para hablar de la Demanda Marítima y sobre la Revolución 
Democrática y Cultural que se está desarrollando en su país.
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Porque a nosotros nos habían dicho 
que no sabíamos nada y nosotros les 
hemos creído a ellos por mucho tiempo 
y estábamos convencidos de eso, de 
necesitar a la gente de las ciudades, de los 
que tienen corbata y de pronto nos damos 
cuenta, reflexionamos y decimos ¿Cómo 
que no sabemos nada? Nosotros sabemos 
producir alimentos, sin nosotros en las 
ciudades se mueren de hambre. Entonces 
¿quiénes son los que no saben, ellos o 
nosotros?

-Corresponde a diferentes 
conocimientos
Claro, nosotros veíamos que en las ciudades 
tienen tan lindas casas y pensábamos en 
que las que construían los albañiles, que 
son los que no han podido estudiar, los 
que han sido marginados, los que van a las 
ciudades y lo único que encuentran como 
fuente de trabajo es la albañilería. Si vamos 
ahora mismo a un edificio en construcción, 
quién está trabajando en ellos, pues los 
albañiles, gente que viene del campo, que 
no ha tenido oportunidad de ir a la escuela 
o que ha cursado hasta el tercero básico. 
Esta sociedad no los valora, pero si no 
fuera por ellos no tendríamos techo, si no 
fuera por los campesinos ni casa tendrían 
en las ciudades, ni ropa, porque los sastres, 
los que tejen son artesanos, gente que 
viene del campo. Esto nos hace despertar 
y ser capaces de leer nuestra realidad con 

nuestros propios ojos.

-¿Qué es lo más diferente entre 
el español y el aymara?
-Los españoles nos han traído algunas 
costumbres, no solo enfermedades. Nos 
han impuesto, invadido, porque no hubo 
encuentro de dos mundos, sino invasión. 
Lo que ha significado ruptura de una 
forma de vida, cambiándola por otra 
forma de organización social, de ver la 
realidad, por eso decimos nosotros que 
ellos tienen una cosmovisión que nos han 
impuesto, pero se ha resistido nuestra 
cosmobiovisión, la que han sabido 
mantener nuestras comunidades, las que 
están en función de la vida. Los españoles 
nos han traído un modelo de desarrollo 
que busca el “vivir mejor”, un modelo que 
está en función de dominar la naturaleza 
para ponerla al servicio del hombre. 
Mientras que nosotros no tratamos de 
dominar la naturaleza sino que tratamos 
de complementarnos con ella. 

-¿Cómo fue entonces que el 
hijo de un campesino llegó a 
ser Canciller?
-Yo salgo bachiller y me vengo a la 
ciudad para seguir estudiando. Mi papá 
podía pagarme el alquiler en La Paz, mi 
alimentación y mis estudios. En la ciudad 
traté de estudiar, quise ser profesor de 
filosofía, pero pasó algo, algo faltaba, 
no me sentía pez en el agua. No tenía 
limitaciones intelectuales, pero algo 
ha hecho que descuidara mis estudios, 
no estaba motivado en otras palabras. 

No había disciplina entre los alumnos, 
así que luego decidí involucrarme en 
las organizaciones de los campesinos, 
participando activamente en la recuperación 
de la democracia. Hice huelgas de hambre, 
apoyé los bloqueos de caminos, y luego se 
dio la oportunidad para que yo pudiera 
tener un curso en La Habana en la 
Escuela de Formación Niceto Pérez sobre 
economía y filosofía. Estuve en el año ’85 
por seis meses y conocí a Fidel Castro en 
una marcha. Era imponente y todas estas 
cosas me motivaban más. En ese entonces 
la revolución cubana estaba en su auge. 
Desde entonces he ido varias veces a la isla.

-¿Cuándo conoce a Evo 
Morales?
-El año ’84 gracias a las enseñanzas de este 
profesor de filosofía que nos hablaba que 
teníamos que leer la realidad con nuestros 
propios ojos, de que no era suficiente leer 
y escribir si no sabes leer tu realidad, qué 
es lo que pasa en tu entorno. Entonces 
organizamos un primer encuentro de 
jóvenes campesinos. Reunimos a casi 400 de 
todo el departamento de La Paz e invitamos 
a algunos líderes de los otros departamentos, 
entre ellos a Evo Morales por Cochabamba. 
En ese entonces él ya era un referente. Como 
jóvenes queríamos participar. Luego de ahí 
nos vimos muchas veces, en el ’87, luego 
en el ’88 en un Congreso extraordinario 
en Potosí. Ahí es donde ya decidimos 
construir nuestro propio instrumento 
político y ya en los años ’90 trabajamos 
en la Campaña 500 Años de Resistencia. 
Porque en 1492 llega a este continente el 
racismo, el individualismo, de la mano de 
estos hombres extraños con costumbres 
extrañas que eran ajenas a nuestra realidad. 
Nos imponen su idioma y su cosmovisión, 
porque querían hacernos desaparecer, pero 
nosotros seguíamos hablando nuestro 
idioma, cultivando nuestra quinoa y 
tocando nuestra música. Entonces nos 
organizamos para celebrar 500 años de 
resistencia y construimos un instrumento 
político para no trabajar para los partidos 
sino para nuestras comunidades, y desde ahí 
ya trabajamos juntos. 

-¿Usted es diferente a los otros 
cancilleres que ha tenido Bolivia 
en su historia. Diferente al 
señor Armando Loayza u otros 
diplomáticos de carrera. ¿Cuál es la 
diferencia?
-Parto del principio general de que todos 
somos diferentes y al mismo tiempo 
todos semejantes, no hay dos personas 
iguales. Usted y yo somos semejantes pero 
también diferentes. Con una mujer somos 
semejantes, pero también somos diferentes. 
Con una planta somos semejantes en 
cuanto a lo cósmico natural, pero somos 
diferente en cuanto a lo específicamente 
humano. Yo pertenezco a una comunidad 
con su respectivo amuyu, valoro la vida, 
yo sé cosechar papas. Ellos no tienen la 
culpa, nacieron en alguna ciudad donde 
hay otras costumbres. Somos resultados 
del sistema que había en el campo y en la 
ciudad. La diferencia es que nosotros hemos 
estado sin estar. Seguimos en nuestras 
comunidades practicando lo que somos 
y vamos acomodándonos a las ciudades. 
Entonces la gente de las ciudades son la 
ciudad en sí misma. Vienen de otra realidad, 
han estudiado para ser diplomáticos y han 
hablado siempre a nombre de ellos, no nos 
han representado porque simplemente 
desconocen la realidad campesina. Así ellos 
han defendido solamente lo que conocen, 
en este caso nosotros también defendemos 
lo que conocemos, o sea sabemos cuál es 
la situación del migrante, ellos no saben. 
Por eso cuando la Unión Europea saca la 

directiva retorno, una directiva humillante 
para los inmigrantes no solo de Bolivia, 
sino que de Chile, Brasil y todo el mundo, 
el único presidente que reacciona y 
manda una carta a la Unión Europea es el 
presidente Morales, ningún otro lo hace. Es 
el único que tiene dignidad

-¿Ha sentido discriminación de 
la comunidad internacional 
por ser indígena?
-Discriminación hay en todas partes, es 
una enfermedad de este modelo que nos 
han impuesto. Por eso como te decía, el 
racismo llega a este continente en 1492. En 
mapuche por ejemplo no existe la palabra 
raza, en aymara tampoco existe, así como 
tampoco en quechua o en maya, porque 
era un concepto ajeno a nuestra realidad. 
No había racismo, por eso en los textos 
escolares usted va a encontrar que el 12 de 
octubre es el día de la raza, porque ese día 
llega el racismo a nuestro continente, llega 
la discriminación, el odio.

-La idea de que hay alguien 
diferente, un extraño
-Desde ahí que ves racismo en todas partes, 
uno lo vive, lo siente, pero también cada 
día hay una intención de superar todas 
estas prácticas que no hacen nada bien a 
nadie. Y acá en Bolivia después de la llegada 
del presidente Morales nos damos cuenta 
que el racismo traído de afuera nos estaba 
haciendo daño. Y ahora, no solo en Bolivia 
sino en la Comunidad Internacional estamos 
trabajando la tolerancia y el respeto. 

-No solo el respeto al ser 
humano sino la falta de respeto 
que tienen las transnacionales 
con los recursos naturales. 
¿Cómo se tomaron las empresas 
foráneas cuando empezaron 
a nacionalizar los recursos 
naturales en Bolivia?
-En Bolivia habían leyes que permitían un 
saqueo sistemático de los recursos, desde 
que llegaron los españoles vieron nuestro 
Cerro Rico de Potosí y han hecho una ley 
que decía que todos los hombres a partir de 
los 17 años hasta los 57 estaban obligados 
a trabajar en las minas. Miles y miles de 
nuestros abuelos han muerto trabajando 
como esclavos. Por eso Eduardo Galeano 
dice que podemos construir un puente 
hasta Europa con toda la plata que nos han 
quitado, pero al ladito del puente de plata 
podríamos construir un puente de puros 
huesos. A partir de ahí todas las leyes se 
han hecho para robar. Han hecho el Código 
Minero, la Ley Forestal para enajenarnos, 
por eso los bolivianos hemos decidido 
cambiar nuestra Constitución Política del 
Estado para que nadie más pueda robar 
nuestros recursos naturales y así establecer 
nuevas reglas de juego. No es que no 
necesitemos inversión, pero ésta tiene que 
ser con transferencia de tecnología que 
nos ayude  a salir de la pobreza. Queremos 
socios y no patrones como dice el presidente 
Morales. Las transnacionales se llevaban el 
82% de los hidrocarburos y cambiamos eso. 

Al principio no les gustó, a quién le va a 
gustar, pero igual se han quedado y estamos 
trabajando. Las empresas van entendiendo.

-Eso tiene que ver con la filosofía 
del “vivir bien y lo valioso” que 
respeta los recursos naturales. 
¿Alguna empresa lo aplica en la 
actualidad, en la práctica o es 
solo teoría?
-La bandera boliviana está relacionada con 
el “vivir mejor” y tenemos a la Wipala que 
está relacionada con el “vivir bien”, por 
eso tenemos dos banderas. O sea estamos 
trabajando desde una para alcanzar la otra. Es 
que nuestros abuelos cuando sus hijos nacían 
soñaban que éste alcance algún día a ser un 
hombre de bien, un qamiri, que significa 
un hombre de vivir bien, que no tenga odio 
porque el odio es una enfermedad, no tiene 
que abrigar resentimiento, ni fomentar el 
individualismo. O sea buscamos el equilibrio 
con nosotros mismos, el estar sanos no solo 
físicamente sino espiritualmente. Eso se 
llama qumara, y por eso tenemos nuestra 
Wipala para que los hombres y mujeres 
empiecen a recuperar este sueño. No 
preocuparse por los autos o los edificios 
que forma parte del “vivir mejor” donde la 
explotación permite que unos puedan estar 
mejor que el otro. Por eso está la Pacha que 
quiere decir equilibrio y nosotros hablamos 
del Pachakuti que quiere decir el retorno al 
equilibrio, no solo consigo mismos, sino que 
también con nuestro entorno. En quechua 
es kapac y en guaraní es iyambae que quiere 
decir una persona que se mueve de acuerdo a 
las leyes de la naturaleza, una persona que no 
tiene dueño. 

-¿Cuáles son las diferencias 
principales del “vivir bien” 
con el comunismo? -La armonía, 
porque hasta ahora nos han 
propuesto dos caminos, uno va 
por el lado del capitalismo donde 
lo más importante es la plata, la obtención de 
la plusvalía; por otro lado nos han propuesto 
el camino del socialismo, donde lo más 
importante es el hombre, organizándose 
para satisfacer las necesidades crecientes 
tanto materiales como espirituales del ser 
humano. Mientras que para nosotros en el 
“vivir bien” lo más importante no es la plata, 
y tenemos coincidencias con el socialismo 
pero no nos quedamos ahí. El “vivir bien” va 
más allá del socialismo porque lo que más nos 
importa es la vida, no solo del ser humano, 
sino que también de las plantas y animales. 
No queremos dominar la naturaleza para 
satisfacernos, sino que tenemos que vivir en 
complementariedad con la naturaleza.

-Una filosofía inédita que sin 
duda es una alternativa a nivel 
mundial ¿no le parece?
-Por eso el “vivir bien” es una propuesta global 
también frente a la crisis del capitalismo, 
porque hoy en día vivimos las consecuencias 
de esas crisis, que corresponden a la aplicación 
de un modelo de desarrollo que es el “vivir 
mejor”. Por eso tenemos crisis energética, 
financiera, alimentaria. El “vivir bien” es una 
respuesta a estas crisis, una alternativa que está 
en función de todo lo que existe en el planeta, 
que busca armonía, volver al Pachakuti.

-Esas diferencias del “vivir bien” 
con el comunismo tal vez son las 
mismas diferencias que usted 
tiene con el vicepresidente 
Álvaro García Linera.
-No, yo también busco el socialismo para 
satisfacer las necesidades del hombre 
materiales y espirituales, pero no me detengo 
ahí, porque la lucha de los que abrazamos la 
Wipala va más allá del socialismo. No estamos

“Los españoLes nos 
han traído un modeLo 

de desarroLLo 
que busCa eL ‘vivir 
mejor, un modeLo 

que está en funCión 
de dominar La 

naturaLeza para 
ponerLa aL serviCio

deL hombre.”

“en mapuChe por 
ejempLo no existe 

La paLabra raza, en 
aymara tampoCo 
existe, así Como 

tampoCo en queChua 
o en maya, porque era 
un ConCepto ajeno a 

nuestra reaLidad.”
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en contra sino que somos más visionarios 
porque no solo pensamos en los seres 
humanos, sino en la vida en su globalidad. 
Mientras que somos  iguales en que no 
compartimos para nada con el capitalismo. 
Por eso nos definimos en este gobierno como 
socialistas comunitarios. Por eso el presidente 
Morales planteó en las Naciones Unidas los 
Derechos de la Madre Tierra, porque cuando 
hablamos del planeta  estamos hablando de 
nuestra madre. 

-Sobre la demanda marítima 
boliviana quería preguntarle 
si ¿ha visto una evolución 
favorable de Michelle Bachelet 
respecto a este tema?
-Cuando llegamos construimos una 
Agenda donde se acuerda tocar el tema 
marítimo formalmente, eso ha sido para 
nosotros un paso histórico en las relaciones 
entre Bolivia y Chile y la Región de abordar 
este tema formal y sistemáticamente hasta 
alcanzar una solución, eso es histórico 
y trabajamos la confianza mutua, ha 
habido encuentros entre periodistas, 
entre militares y se discutía en todos estos 
escenarios el tema de mar para Bolivia. 
Llega el presidente Piñera, al cual le 
teníamos miedo y éste ratifica la Agenda 
de los 13 puntos, actitud que nosotros 
aplaudimos. Con el mismo presidente 
dimos otro paso histórico que está 
registrado en un acta que en las próximas y 
sucesivas reuniones tenemos que generar 
propuestas útiles y factibles para alcanzar 
una solución a este problema. Pero en 
esa próxima reunión donde ya teníamos 
que presentar nuestras propuestas es 
postergada por Chile unilateralmente. 
Lo que reclamó el presidente Morales, 
aprovechando la reunión del Mercosur 
en Foz de Iguazú. Entonces el presidente 
Piñera propone formar una comisión 
al más alto nivel para acelerar estas 
propuestas, con los cancilleres a la cabeza. 
Entonces yo voy a Chile para trabajar en 
esto y no fue posible. El canciller chileno 
(Moreno) vino después de  50 años a 
Bolivia, pero encontramos dilación, miedo 
e inseguridad. Por eso decidimos crear una 
Dirección Estratégica de Reivindicación 
Marítima y llevar el caso a La Haya.

-¿No cree canciller que evitar 
de parte de Chile discutir el 
tema marítimo ha servido para 
evitar discutir el resto de los 
temas de la Agenda?
-Entre los otros temas estaba Las Aguas 
del Silala, el Libre Tránsito, Lauca y otros 
temas en una agenda sin exclusiones. Ahora 
estamos en La Haya, y lo que pedimos es 
un diálogo de buena fe para resolver de 
manera pacífica y dialogada una solución 
soberana. Ahora en Chile, en nuestras 
primeras conversaciones el pueblo chileno 
decía “mar para Bolivia”, en el Teatro 
Caupolicán, y ya no sólo es mar para Bolivia, 
sino mar con soberanía, entonces estamos 
evolucionando, estamos caminando, no 
estamos desesperados porque sabemos que 
un día regresaremos al mar.

-La postura chilena ante la CIJ 
dice que la demanda boliviana está 
atentando contra la arquitectura 
mundial de los tratados 
internacionales, específicamente 
con el tratado de 1904.
-Es algo que ni ellos mismos creen, no 
sé de dónde sale eso, pero eso se derriba 
por sí mismo. En estos días vamos a ir a 
la etapa oral y ahí se dará cuenta la CIJ 
qué es lo que busca Bolivia, porque el 
argumento chileno se cae solo. Dicen 
que la mentira tiene pies cortos.

-¿Cómo le gustaría que fuera la 
solución para Bolivia?
-Tendríamos que sentarnos a conversar y hay 
un acta de las propuestas, para eso nosotros 
estamos pidiendo una mesa de diálogo y así 
poder negociar, en este momento yo no puedo 
entrar en especulaciones.

-Así como tampoco podría 
decirnos que podrían ofrecer 
los bolivianos a cambio.
Las futuras generaciones entenderán si es que 
las autoridades de ahora no entienden, que lo 
que nosotros estamos reclamando es nuestro 
derecho. Fuimos invadidos y tenemos que 
corregir el error que han cometido nuestros 
antepasados, es nuestro derecho.

-Algo de lo que no se habla es 
sobre el rol que juegan los dueños 
privados de los puertos del norte 
chileno, porque si Bolivia tuviera 
un puerto propio sus intereses 
se verían afectados y Bolivia 
tampoco dice tan explícitamente 
que quiere recuperar territorio 
y se ampara en discusiones 
menores sobre el Libre Tránsito 
y cosas similares. ¿Cree que falta 
transparencia en los gobiernos?
-La solución para eso es la integración, no solo 
de Chile y Bolivia, sino de todos los países de la 
región y estamos trabajando para eso.

-¿Cómo ve a Chile dentro de la 
región?
-Está participando, porque no puede no 
hacerlo, además integrados somos más 
fuertes. Nosotros estamos pensando en 
la región, porque queremos garantizar un 
futuro estable a nuestros hijos a través del 
camino de la integración.

-¿Para eso Chile tendría que 
cambiar su política de mentiras 
como dijo antes?
-Poco a poco se dan los cambios, está el Unasur 
y otras instancias, en el Mercosur ya en el 2016 
los automóviles podrán circular sólo con la 
placa como en la unión europea. O sea, desde 
que llegaron los españoles nos desintegraron, 
nos dividieron, por eso tenemos que volver a 
integrarnos y construir la unidad. Poco a poco.

-¿Ve a la Comunidad Europea 
como un ejemplo?
-Algo, porque nosotros tenemos otra 
realidad, pero estamos dando pasos bien 
importantes en la región. Recién hemos 

inaugurado la sede de la Secretaría 
General de Unasur, pero me pregunto 
¿Por qué hemos tardado tanto? Los 
estatutos constitutivos de Unasur han 
sido entregados en la gestión que nos tocó 
asumir el 2006.

-¿Qué espera de su próxima visita 
a Chile ahora en marzo?
-Soy partidario desde un principio de aclarar 
las palabras. Han dicho éste es un extraño que 
viene de visita. No somos visita. Acá en Bolivia 
estamos viviendo lo que se llama Revolución 
Democrática y Cultural, porque tenemos que 
cambiar la forma de pensar. Yo estoy yendo a 
Chile a hablar con mis hermanos, a compartir, 
porque tenemos que empezar nuevamente 
a integrarnos. No deberían preocuparse, ni 
preguntarse a qué estaré viniendo, es miedo, 
un pensamiento colonial que tenemos que 
desterrar. Somos hermanos todos. Tumpa 
en aymara significa el control obligado que 
tiene que existir entre todos nosotros, o en 
otras palabras echarnos de menos siempre. 
Voy a ir practicando la tumpa, además no solo 
estamos en la diplomacia del cóctel con las 
autoridades, porque quiero reunirme con los 
pueblos. Si recibo una invitación, yo gustoso 
compartiré lo que es la Revolución Cultural y 
Democrática con los chilenos.

-¿Con quién se reuniría en Chile?
-Lo que nos dijeron es que hay una posible 
invitación a Chile y yo digo que voy con 
gusto, así como a otros países cuando me 
invitan universidades de Estados Unidos 
o Europa o movimientos indígenas. He 
ido a hablar con los indígenas de Alaska, a 
Colombia, a diversos espacios.

-¿Qué le ha parecido la reacción 
de la Cancillería chilena ante 
la visita del ex presidente Mesa 
ahora portavoz de la demanda 
marítima?
-Pues que no tendrían de qué preocuparse, 
Mesa es un ex presidente que puede recibir 
siempre invitaciones. No debería generar 
miedo, más bien deberíamos alegrarnos 
de poder conversar, de que Carlos Mesa 

respondiera preguntas a algún hermano 
chileno, es una oportunidad y así vamos 
despejando tabúes que arrastramos y dudas. 
Carlos Mesa no va a dañar a los chilenos, 
porque dicen en su Cancillería que no hay que 
recibirlo, que hay que cerrarle las puertas. No, 
son cosas que tenemos que tener la capacidad 
de superar. Aprovechar más bien la ocasión.

-Muchos lo ven a usted como el 
heredero, como el sucesor natural 
de Evo Morales en la presidencia 
de Bolivia para el próximo periodo. 
¿Qué opina usted?
--Paso.

-¿Cómo Michelle Bachelet 
canciller? Usted no es así, usted 
tiene una respuesta a esta pregunta.
-Mira, yo estoy aquí como canciller, cuando 
nos organizamos fue para que respetasen 
nuestros derechos, para que nos tratasen como 
a personas, para que haya una distribución 
equilibrada de la tenencia de la tierra, para 
que podamos dar oportunidad a nuestros 
hijos y no haya discriminación. Para eso nos 
organizamos y de pronto el pueblo boliviano 
decidió apoyar esta opción de gobierno y 
la asumimos como una responsabilidad 
histórica. Jamás me imaginé que iba a ser 
canciller, ni tampoco quería serlo, pero es mi 
responsabilidad con la historia, una tarea de 
la que siento satisfacción por haber sido parte 
de este proceso, acompañando al presidente 
Morales, porque el pueblo está viendo los 
resultados de este proceso. Estamos haciendo 
historia con todas las limitaciones. Estamos 
dando lo mejor de nosotros porque sabemos 
que Bolivia se puede levantar, puede recuperar 
su autoestima y volver a construir esperanzas. 
Desde Bolivia no solo podemos trabajar para 
los bolivianos, sino que podemos impulsar 
acciones que necesitan de la unidad de toda 
la región y trabajar con fuerza en Naciones 
Unidas. Podemos defender la vida en el mundo 
entero utilizando la palestra de los organismos 
internacionales y estamos en eso. Es bien 
pesado este trabajo, no hay descanso, hoy 
tuvimos reunión de gabinete a las cinco de la 
mañana y este es mi trabajo.
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Por mADAmE BEBEry -ILuStrACIÓN fLo ALAI

SABER, QUERER, PODER: 
VERBOS ASOCIADOS

nada es más relativo que “el saber 
beber”. Una aseveración pretenciosa 
y que no dice mucho, más bien 

nos remite a una cuestión legal y cívica. 
Técnicamente, “saber beber” implica 
conocer la cantidad de alcohol que puede 
circular por las venas y la forma cómo 
opera en los sentidos, una influencia que 
ha demostrado ser significativa como 
para cuestionar nuestra capacidad de por 
ejemplo, agarrar un volante. Adicionalmente 
y desde la frivolidad e hipocresía más 
absoluta y absurda, lo relacionamos a 
un determinado comportamiento y a 
la prudencia en instancias sociales más 
formales o protocolares. Un castigo que se 
endurece para las mujeres.

Recientemente, nuestro Chile querido 
apareció rankeado por la Organización 
Mundial de la Salud como el territorio 
latinoamericano que exhibe los índices más 
elevados de ingesta per cápita. Un consumo 
“abusivo” –afirman- que se distribuye en 13,9 
% anuales para los varones, y 5,5 % para sus 
pares femeninas, de alcohol en estado “puro”. 
Dato que no suena tan alarmante a nivel país, 
para aquellos que sabemos, contribuimos 
mayoritariamente a esta cifra, lo que excluye a 
otros compatriotas comedidos y abstemios de 
adjudicarse la responsabilidad.

Volvamos a la arena de lo legal, cuando 
el “saber beber” comenzó a instalarse 
forzosamente en la conciencia del 
“chupador” local. El momento en el que se 
descubrió sorprendido y algo desconcertado 
porque el trago no lo transformaba en 
mejor conductor, no lo hacía más preciso 
ni le otorgaba súper poderes, sino lo 
opuesto. Lamentablemente, esta obviedad 
se entendió a punta de detenciones, retiro 
de documentos, reclusiones nocturnas o 
la promulgación de una reciente ley para 

sancionar la ignorancia y específicamente 
el delito.
Con ello también, floreció un abundante 
mercado para los kamikazes de la 
ley y una extraordinaria gama de 
aparatos sucedáneos al alcotest oficial, 
calculadoras on line para ir testeando 
relación peso/ género/ mililitro o 
confiables aplicaciones para IPhone. 
Y también, desde la otra orilla, para 
aquellos que asumieron dejar el auto en 
casa, apareció un abanico de servicios 
de siniestros taxis que duplicaban sus 
tarifas, e incluso los que en sus webs 
amenazaban con las purgas en cárcel a 
las que uno se enfrentaba para venderse. 
La opción –al menos la propia-  es abusar 
permanentemente de algún penitente 
que haga de chofer designado, una 
embarazada  o agarrar el taxi de turno.

Eso sí, para evitar pecar de ingenuos, 
desclasificar la mitología que vincula 
alcohol y conducción, como el café para 
remediar la somnolencia, que sólo nos 
alerta exageradamente, la leche que 
absorbe, o las famosas tres horas antes, el 
vaso hay que bajarlo por lo menos siete. 
Pero no estamos para adoctrinar. Si no 
por el contrario, para fomentar el “buen 
beber”

Próximamente una de estas columnas 
dará tribuna al bando opuesto, a los que 
no beben. A ese abstemio que deambula 
incomprendido por el mundo y que más 
de alguna vez,  tuvo que dar explicaciones 
en un Chile orgulloso de su “buen beber”, 
equipo al que definitivamente pertenezco.
 
Pero hoy no es ese día. Hoy intercam-
biamos líneas con Álvaro Díaz,  director, 
guionista y creador de 31 Minutos.

Alcoholes predilectos
Mezcal, tequila, vodka tónica, fernet con 
Coca, piscola. 

Virtudes y bondades del trago 
Que sea relativamente fuerte y no me 
haga ir al baño cada 5 minutos.

Lo peor del trago 
Los colores chillones, los paragüitas y los 
falsos rituales que rodean a cosas tipo 
absenta. La conversación sobre vinos 
también es un latazo insufrible..

¿Asocias el poder con el 
alcohol?
No. Lo asocio más a la felicidad y a 
descansar de mi mismo

¿Trago exótico?
Supongo que el anís Mitjans cuando era scout.

¿Lo más rasca?
Nunca me gustaron los tragos baratos, 
pero supongo que ese asqueroso anís o 
unos tragos que comprábamos en botella 
de plástico al lado de la Estación Central 
antes de partir a campamento.

¿Lo más cool?
Los dry martini del hotel Ritz.

¿Cuánto te demoras en tomarte 
un trago?
Lamentablemente muy poco.

Recuerdo de caña
Con cachaza en Río. La cachaza que 
venden en los quioscos de la playa es 
abominable. Vomité a cada hora durante 
varias seguidas.

¿El alcohol invalida la creati-
vidad?
En el trabajo te pone lento y fome, y tú 
crees lo contrario. En el Clinic tomaba y 
trabajaba a la vez, y era demoledor. Ahora, 
si tengo pega, no me echo nada adentro.

¿Figuras o líderes de opinión de 
buen beber?
No lo sé. Parece que la reina madre 
se tomaba todos los días un gin antes 
de acostarse, y vivió bastante y muy 
lucidamente... En todo caso mi papá 
me aconsejó que nunca confiara en los 
abstemios.

¿Aquellas que no deberían 
haber agarrado una copa 
nunca?
Es mucho castigo. La persona que 
reacciona mal en su faceta borracha es 
porque sobria tiene algún problema.

¿A quién le invitarías un trago?
A Camila Vallejo, con la condición de que 
después se tome otra. Es preciosa y nunca 
la he visto relajada.
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una desagradable sorpresa se llevó 
el ingeniero Eduardo Sepúlveda 
Pedreros cuando observó que dos 
vehículos se dirigían raudamente 

a golpear su parachoques trasero por el 
espejo retrovisor. En el lluvioso Concepción, 
esa medianoche de junio del año 2000, 
no podía elegir otro rumbo que no 
fuera el sector de Lomas de San Andrés. 
Sobresaltado pensó seguramente en sus 
hijos, los que mantenía allí ocultos fuera 
de todo peligro. Acechado, sin embargo, 
por el temor de que pudieran seguirlo, 
pescó el teléfono y llamó rápidamente al 
teniente de OS7 de Carabineros, Jaime 
Guzmán Pons.

Una patrulla recibió la orden de 
interrumpir sus diligencias en Coronel 
para constituirse en escena lo más pronto 
posible. Al llegar estaba Sepúlveda, quieto 
en su refugio, y a no más de 50 metros el par 
de vehículos sospechosos. “¡OS7!”, gritó el 
funcionario a cargo del procedimiento. 
Todo lo que atinó a responder uno de los 
ocupantes fiscalizados era que tenía un 
familiar que trabajaba en la Dirección de 
Inteligencia de Carabineros.

Hace pocos días, en compañía del 
uniformado que atendió el llamado del 
ingeniero hostigado, el jefe de la sección 
antidrogas penquista, Rodrigo Uribe Ibáñez, 
había entrevistado a una testigo de nombre 
Susana Ramírez, cónyuge de Eduardo, la 
cual había convivido en secreto con un 
traficante al que apodaban “Mañungo”.

Éste, de nombre Manuel Hernández 
Delgado, conocido comerciante y 
dueño de prostíbulos de Coronel, había 
incentivado la adicción de Susana por la 
cristalina cocaína, trayéndola consigo en 
sus viajes a Coquimbo y Santiago, tanto 
para coordinar la compra de drogas a un 
ciudadano peruano como para efectuar 
entregas a clientes de selecta reputación.

En palabras de la mujer convertida en 
informante, ese personaje de bigotes, 
famoso por la distractora baliza que 
montaba en un Subaru Legacy adquirido 
directamente a la Colonia Dignidad 
y enchapado con una placa metálica 
que decía “República de Chile”, poseía 
antecedentes claros sobre los captores 
del universitario Jorge Matute Johns, 
el protagonista del enigma policial que 
tenía crispado a todo un país.

Pero había otra cosa que a esa fecha 
concentraba la atención de la prensa 
mientras la jueza Flora Sepúlveda 
se aprestaba a investigar la arista 
“Mañungo” en el caso de presunta 
desgracia que tenía sobre los hombros: 
la detención de un hombre que había 
sido imposible de tocar en Carabineros, 

incluso cuando funcionarios de la misma 
institución denunciaron al ahora edecán 
de la presidenta Michelle Bachelet por 
integrar junto a él una potente red de 
narcotráfico protegida por policías. 

La CofRaDía

“¿Podemos conversar el asunto de las 
fotografías? Yo también estoy trabajando en 
otro caso que usted sabe”, soltó el capitán 
y psicólogo Claudio Carrera cuando llegó 
hasta el penal El Manzano y se presentó 
ante “Mañungo” en julio del 2000.

El otro caso al que se refería el policía 
era el misterioso desvanecimiento de 
Jorge Matute, ocurrido hacía pocos 
meses en la discoteca del cirujano Bruno 
Betanzo, local que, la noche del 19 al 20 
de noviembre de 1999, había sido visitado 
circunstancialmente por Coke, su amigo 
Gerardo Roa y las hermanas Maldonado, 
sin que el primero del grupo volviera 
jamás a los brazos de su madre.

Pese a que la antigua acompañante de 
Hernández, Susana, había dicho a la PDI 
que el traficante sabía lo ocurrido con 
Matute, la mujer declinó seguir colaborando 
con Investigaciones, aludiendo a supuestos 
maltratos verbales del comisario de la 
Brigada de Homicidios de Santiago, 
Héctor Arenas, quien llegó a investigar el 
caso a un mes de la desaparición. Lo que 
originalmente declararía en tribunales 
versaba sobre el caso Matute y “lo que 
menos se me preguntó fue sobre ese caso”, 
comentó la ex amante de “Mañungo” a 
sus verdes custodios.

Tanto las observaciones de Susana como 
la conversación de Carrera con el narco 
del Subaru, ocurrida 26 días después 
de la detención de éste último en un 
operativo que dio inicio al denominado 
caso del “cartel de Coronel”, constan en 

una carpeta de más de 600 páginas de 
procedimientos del OS7 a las que accedió 
El Ciudadano.

Así las cosas, en ese interrogatorio de ju-
lio, un cúmulo de imágenes incautadas en 
un restorán de Playa Blanca administra-
do por la hermana de “Mañungo” era la 
carta que Carrera tenía bajo la manga. A 
las pistas de baile de “La Casona de Mirla” 
solían concurrir decenas de carabineros 
en servicio activo, entre los que resaltaba 
el nombre de un funcionario que desde 
1994 a 1997 había estado a cargo del or-
ganismo institucional llamado a combatir 
el tráfico de estupefacientes en la Región 
del Biobío. 

“Tenemos al teniente Rojas. Él admitió en 
Santiago que lo conocía. ¿Usted lo ubicaba?”, le 
preguntó el capitán. Obtuvo como respuesta 
un silencio y tres “no” consecutivos.

El inquisidor consultaba así por la 
persona de Rafael Rojas Agurto, oficial 
que ingresó a la policía uniformada en 
enero de 1985 y al que se le concedió un 
traslado oneroso desde Concepción a La 
Moneda, pasando a integrar el Grupo 
de Escolta Presidencial de Eduardo Frei 
Ruiz-Tagle en 1998. Tres años antes de 
velar por la seguridad personal de Frei, 
Rojas había sido señalado por una testigo 
de OS7 – que no es Susana – como alguien 
cercano al traficante mencionado en el 
caso Matute. 

Rojas no podía ocultar su interés en la 
desaparición del joven de Villa Spring 
Hill. Fue por eso que, debido a que en el 
caso comenzaba a vislumbrarse la posible 
participación delictual de agentes con 
placa, se jactó de ser amigo del entonces 
ministro del Interior, José Miguel Insulza, 

para demostrar el poder que a su juicio 
ostentaba frente a ciertos conocidos 
de la Octava Región. No obstante, sólo 
pudo ponerse el cordón dorado cuando 
Bachelet regresó al palacio de gobierno: 
en 2014 fue nombrado edecán junto a 
tres oficiales respectivos de las Fuerzas 
Armadas, cargo desde el cual comparte 
diariamente con la jefa de Estado, 
coordinando su agenda protocolar y 
asistiendo a prácticamente la totalidad de 
sus actividades.

En la causa rol 21.600 del ex Primer 
Juzgado del Crimen de Talcahuano o “caso 
Mañungo”, llevado adelante por el difunto 
juez Eduardo Carrasco del Pozo, y cuya 
copia fue solicitada de manera verbal por 
la ministra Carola Rivas para analizarla en 
su investigación por el homicidio de Jorge 
Matute, Rafael Rojas aparece señalado en 
más de una ocasión.

Este medio accedió en exclusiva a una 
declaración judicial prestada por una 
testigo de nombre Nancy, hermana de 
una menor de edad que mantuvo una 
relación sentimental con “Mañungo”, en 
el proceso del llamado cartel. En ella relata 
una denuncia presentada en 1995 contra el 
traficante, la cual derivó en una pesquisa 
encargada al cabo 1º José Gutiérrez del 
Departamento de OS7 local.

“A Gutiérrez (el cabo) lo declararon loco 
con tratamiento psiquiátrico y después lo 
mandaron a Arauco, por la razón de que 
yo nombré entre las amistades de Manuel 
a oficiales de Carabineros, tales como 
Rafael Rojas”, sostiene la informante en un 
testimonio juramentado de seis páginas.

Es el propio carabinero Gutiérrez quien 
más adelante confirma esta acusación 
ante el Poder Judicial, señalando que 

Documentos obtenidos por El Ciudadano demuestran que traficante mencionado en el proceso tenía línea 
directa con un funcionario de La Moneda. Ministra Carola Rivas investiga posible obstrucción de elementos 
corruptos en jefaturas de ambas policías.

LoS SECrEtoS DEL EDECÁN DE 
BACHELEt

CASo mAtutE: 

Por mAtíAS rojAS

El coronel Rafael Rojas Agurto.

La presidenta Michelle Bachelet en compañía de su edecán de Carabineros, Rafael Rojas.
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recibió una orden perentoria para 
borrar el nombre de Rojas en el caso 
porque “estaba en juego el prestigio de la 
institución”. El malogrado cabo agregó 
que, en privado, el entonces teniente 
Gustavo Pfeiffer, el que en esa época 
era capitán Jorge Caamaño, y el asesor 
jurídico Jaime Portales – quien continúa 
prestando servicios a la policía – habían 
decidido entregarle un documento donde 
se le exigía informar a la superioridad 
sobre los motivos que había tenido 
para “acusar a determinado grupo de 
carabineros de traficantes”.

En junio del 2002, poco tiempo después 
de que muchos de los policías que él in-
vestigó salieran nuevamente expuestos 
a la palestra por sus eventuales vínculos 
con el contrabando de drogas, el cabo 
Gutiérrez fue expulsado de la institución. 
Pasó desde la mejor a la peor calificación 
funcionaria sin aparente investigación 
de por medio, como informó Carabine-
ros ante un requerimiento por la Ley de 
Transparencia que realizó este diario.

La LiSta poLítiCa

A diferencia del desfile organizado por 
el Colegio de Abogados la noche en que 
Matute se hizo humo al interior de La 
Cucaracha, no hubo estilista alguno que 
intentara amañar las vestiduras de aquellos 
uniformados que empezaron a llegar en 
procesión a la Prefectura de Talcahuano 
para contestar las graves acusaciones 
formuladas por Susana Ramírez.

En completo sigilo se había instalado allí 
un equipo de la Dirección de Inteligencia 
(Dipolcar) de Santiago para entrevistar a 
los carabineros que la informante había 
señalado como integrantes de la red de 
“Mañungo”. Uno de ellos, el cabo Marco 
Martínez Sánchez, apareció muerto al in-
terior de una comisaría por “disparo suici-
da” el 3 de julio del año 2000. 

Un día después del fatídico desenlace de 
Martínez – carabinero que, según alega 
su familia, llegaba a casa comentando que 
resolvería el caso Matute a sólo dos meses de 
la desaparición – la ya mencionada Nancy 
de 1995 recibió un llamado del funcionario 
Carlos Quijada. Este personaje, quien tuvo 
al mayor Jorge Caamaño, jefe de la Dipolcar 
de Concepción de la época, como testigo de 
matrimonio, había contactado previamente 
a Nancy para instarla a ratificar lo mismo 
que había dado a conocer años atrás 
sobre Manuel Hernández y la supuesta 
organización delictual de policías.
“Se complicó mucho la cosa. Quedó la 
embarrada así que no me llames más”, le 
habría dicho el cabo Carlos Quijada a 

Nancy, de acuerdo a una declaración que 
ésta prestó en la investigación interna que 
se instruyó por el caso del cartel de Coronel, 
sumario que según Carabineros desapareció 
de sus archivos en 2014, motivando una 
queja del Consejo para la Transparencia y 
una consecuente investigación a pedido del 
general Claudio Veloso.

Caamaño, seguidor del Opus Dei, casado 
con una profesional de la medicina y quien 
destaca en sus cursos el de “Especialista 
en Operaciones de Inteligencia y de 
Análisis”, cambió desde el anonimato a 
la sospecha luego de ser sindicado como 
guardián del narco coronelino. Y no sólo 
eso: en más de una oportunidad se le 
manifestó al juez Eduardo Carrasco que 
el mayor Caamaño, quien se mantenía 
en contacto con el escolta presidencial 
Rafael Rojas acusado en 1995 por tráfico, 
realizaba supuestas entregas de droga a 
un prominente ministro de Estado.

Un video que está en manos de la jueza 
Carola Rivas muestra a la ex esposa del 
ingeniero Eduardo Sepúlveda entregando 
los nombres del fallecido diputado de 
Renovación Nacional y ex presidente 
de la Corporación Chilena de la Madera 
(Corma), Haroldo Fossa, y del titular del 
Interior de esos años, José Miguel Insulza, 
como los políticos que presuntamente 
recibían gramos de polvillo blanco 
abastecidos por “Mañungo”.

“Susana decía que Caamaño era el nexo 
para entregar drogas a autoridades 
administrativas de la región (del Biobío) 
y Santiago”, declaró el teniente Jaime 
Guzmán Pons ante el comisario de la PDI, 
Héctor Arenas, en 2001. Siempre de acuerdo 
a ese testimonio, algunas transacciones se 
llevaban a cabo en el Hotel Hyatt de la 
capital y contaban con el beneplácito del 
director de Investigaciones, Nelson Mery, 
el mismo que años antes había generado 
polémica al figurar en una premiación 
junto al “Cabro Carrera” y que envió a 
Arenas a resolver el caso Matute cuando ni 
siquiera el jefe de la Brigada de Homicidios 
Metropolitana, prefecto Gabriel Brousset, 
estaba satisfecho con esa elección.

El “Mañungo”, explicaba Guzmán 
Pons en su declaración extrajudicial, 
era el único que estaba identificado: se 
sospechaba que en la escala jerárquica del 
narcotráfico había otro sujeto poderoso 
que lo movía.

La defensa de Caamaño no se dejó esperar: 
el mayor contrató a Juan Pablo Hermosilla, 
un abogado cercano a la Concertación, 

para alegar inocencia escudándose en que 
las imputaciones contra Insulza nunca 
fueron investigadas, y que por tanto 
eran resultado de una “mente mitómana” 
que no tenía credibilidad. En paralelo se 
dedicó a perseguir a la prensa, colocando 
una demanda por injurias y calumnias 
en contra del diario “Crónica”, situación 
que fue enérgicamente rechazada por 
el Consejo Regional del Colegio de 
Periodistas, el que en un comunicado 
interpretó la acción como “un intento 
evidente de querer amedrentar”.

Sin embargo, fueron los propios 
camaradas de armas de Jorge Caamaño 
los que contribuyeron a su exculpación. 
El 6 de julio del 2000, a las 21 horas, 
cuando Susana Ramírez debía reconocerlo 
como el turbio “paco Caamaño” detrás 
de un vidrio especial para tal efecto, el 
comandante Luis Torres Muñoz hizo pasar 
inexplicablemente al jefe de inteligencia 
a la misma habitación donde se hallaba 
la informante. ¡Se sentó al lado de ella! 
Frente al intimidatorio careo, la mujer de 
piernas torneadas cambió su versión: “no 
lo conozco”. Dicha frase fue suficiente 
para que el personal que se encontraba 
en los pasillos de la unidad vitoreara la 
retractación con abrazos y sonrisas.

En el transcurso de los días, Susana volvió 
a involucrar al timonel de la Dirección de 
Inteligencia local que llevaba más de 16 
años enraizado en la zona. Argumentó 
que el reconocimiento previo no se había 
ajustado a los parámetros necesarios para 
cooperar y que tenía “dudas respecto del 
grado de transparencia y objetividad con 
que Carabineros estaba procediendo en su 
investigación, llegando incluso a sospechar 
que (Caamaño) era alguno de mucha 
relevancia institucional, porque había un 
despliegue inusitado para protegerlo”.

Así como sucedió con el actual guardia 
personal de la presidenta Bachelet, el 
mayor Caamaño fue rápidamente alejado 
del escándalo. Tuvo un rápido ascenso a la 
Plana Mayor de Inteligencia en Santiago, 
donde sirvió como ayudante del jefe 
nacional de dicha rama uniformada. El ex 
encargado regional de asuntos internos 
de Carabineros se acogió a retiro en 
completo silencio, justo cuando algunos 
colegas dudaban de su especial interés por 
intervenir en las pesquisas del caso Matute, 
al punto de interrumpir el allanamiento a 
un domicilio en donde presuntamente se 
hallaba cautivo el estudiante, y de solicitar 
un peritaje para desacreditar a un testigo 
que aseguraba haber visto a Coke siendo 
agredido por el empleado de La Cucaracha 
apodado “El Oso”.

Otros iban más allá: se preguntaban si eran 
ciertos los comentarios que circulaban 

internamente, en el sentido de que tanto 
el mayor Caamaño como su fiel amigo 
de andanzas, el abogado Jaime Portales, 
habían estado en el estacionamiento del 
boliche de Betanzo la noche en que se 
perdió el universitario de San Pedro de la 
Paz.

Las fiestas de Mañungo
Un calculado desvío a Playa Blanca 
tomaron, el 8 de noviembre de 1999, los 
carabineros Milton Esparza, Luis Zúñiga, 
Fernando Patiño y Juan Carlos Pérez de 
la Sección de Encargo y Búsqueda de 
Vehículos (SEBV) de Santiago mientras 
viajaban a Temuco para asistir a un 
curso de capacitación. El sargento Pérez 
contactó a Mirla Hernández para avisarle 
que en poco más de una hora estarían 
comiendo en su casona.

“Luego de comer, nos quedamos 
conversando y al pasar un rato llegó el 
hermano de la señorita Mirla, de apodo 
‘Mañungo’, el que luego de saludar al 
sargento Pérez nos saludó”, fue lo que 
contó años después en Talcahuano el 
suboficial Fernando Patiño, al prefecto 
que llevaba la investigación interna del 
cartel de Coronel.

Ese día, según consta en declaraciones 
sumariales, la parranda duró hasta las 
cinco de la mañana. “Apúrense, les 
quedan tres horas de viaje”, dijo el narco 
del carbón a Esparza y Pérez cuando 
subían a unos dormitorios en evidente 
estado de ebriedad. El Boris, hermanastro 
de Hernández, aprovechó la ocasión para 
sacar un par de fotografías. Pérez posó 
dubitativamente para el flash cuando lo 
ayudaban a ponerse los calcetines.

El “chico Pérez”, como llamaban 
cariñosamente al sargento de la unidad 
capitalina que prevenía el robo de 
vehículos, fue separado de la policía tras 
diagnosticársele una severa depresión en 
marzo del año 2000. Ocurrió meses antes 
de que “Mañungo” fuera atrapado por el 
OS7 y de que una stripper declarara que 
vio al carabinero inhalando cocaína en 
fiestas privadas a las que también habría 
concurrido un parlamentario.

Un ex funcionario de Carabineros que 
conversó con El Ciudadano afirma que 
tratar de explicar las razones de tan 
repentina descompensación psicológica 
del sargento Pérez se convirtió en 
comentario obligado al interior de la 
sección. “Yo lo llevé al psiquiátrico”, 
declara a este diario. “Varios de la Sección 
de Búsqueda de Vehículos que viajaban 
en comisión de servicio al sur, también 

El traficante Manuel Hernández Delgado, 
alias “Mañungo”.

José Miguel Insulza, ex ministro del Interior 
y actual secretario general de la OEA.

El mayor (r) de inteligencia, Jorge Caamaño 
Muñoz.

“(rojas) se jaCtó 
de ser amiGo deL 

entonCes ministro 
deL interior, josÉ 

miGueL insuLza, 
para demostrar eL 

poder que a su juiCio 
ostentaba frente a 

Ciertos ConoCidos de 
La oCtava reGión.” 
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iban a meterse al local de Bruno Betanzo 
a ‘pegar en la pera’. Cuando desapareció el 
Matute, todos andaban asustados”, añade. 

El suboficial en retiro señala además que 
por oídas de un colega se enteró de la 
existencia de imágenes comprometedoras 
que podrían salir a la luz si Betanzo, el 
médico vuelto empresario, caía detenido 
y la arista del narcotráfico empezaba a ser 
estudiada en el complejo rompecabezas 
de Coke.

“Al parecer este verano (de 2000), no 
recuerdo fecha exacta, me llamaron por 
teléfono y me contrataron para ir a un 
cumpleaños”, declaró una mujer que 
trabajó con Susana Ramírez en fiestas de 
índole sexual. La testigo fue entrevistada 
por el comandante Luis Torres Muñoz 
para verificar la relación entre personal 
del SEBV y el caso “Mañungo”, en donde 

implicaban al sargento Pérez. 

Todos ebrios y drogados, según relató 
la entrevistada, habían ido a Las 
Golondrinas, una parcela ubicada camino 
a Coronel, “un diputado, el ‘Mañungo’ y 
dos personas más, entre ellos un abogado”. 
Allí, la bailarina divisó a un hombre 
parecido al mayor Caamaño, aunque no 
se atrevió a corroborar la información.

Para indagar si existieron vínculos entre 
Betanzo y las fiestas de “Mañungo”, El 
Ciudadano conversó con Isabel Pedreros, 
la madre del ingeniero Eduardo Sepúlveda 
que protagoniza el inicio de esta historia. 
A su larga edad, atendiendo un vistoso 
recinto de hotelería en el camino a Santa 
Juana, Pedreros se lamenta de que la 
muerte de su hijo, ocurrida en Villarrica 
en noviembre del 2002, tampoco pueda 
ser investigada a fondo por la justicia. 

De acuerdo a una tanatóloga del Servicio 
Médico Legal que fue cuestionada por 
negligencia en la mediática investigación 
del caso de Viviana Haeger, Eduardo 
Sepúlveda se quitó la vida con su propia 
pistola. “Los carabineros me decían que 
no se suicidó, que lo mataron. No me 
dejaron ver el cuerpo. Mis hijas me dijeron 
que tenía todas las piernas machucadas”, 
indica la madre.

Consultada por Bruno Betanzo, revela 
que éste “le hacía invitaciones especiales” 
a su ex nuera Susana para que concurriera 
a los locales nocturnos que administraba 
desde el tiempo en que tenía un bar 
llamado El Peyote. “¿Por qué había tanto 
interés? Porque ella tenía un negocio”, 
alega Pedreros, convencida de que eso 
muestra un nexo claro entre la droga y el 
caso Matute.

Isabel Pedreros judicializó este mismo 
antecedente en una causa análoga que se abrió 
en 2009 cuando el ahora secretario general 
de la OEA, José Miguel Insulza, contrató al 
estudio jurídico de Jorge Bofill para limpiar su 
nombre a distancia. Lo hizo después de que el 
vocero de los ex procesados en el caso Matute 
leyera públicamente el extracto de una foja del 
proceso en que aparecía su nombre. El “Pánzer” 
logró ganar su querella por injurias, pero no así 
por el delito de calumnias o falsedades. Para 
salvaguardarse, Insulza ofreció de testigos 
al ex director de la PDI, Nelson Mery, y al ex 
director de Carabineros, Alberto Cienfuegos..

En esa misma ocasión, la familia del RN 
Haroldo Fossa – quien aparece a la par de 
Insulza en la lista de supuestos clientes 
del narcotráfico – negó tajantemente las 
acusaciones vertidas en el expediente 
judicial. Sin embargo, dentro de los archivos 
desclasificados por la Ley de Transparencia, 
y obtenidos por El Ciudadano, se encuentra 
la copia de una tarjeta de presentación 
incautada a “Mañungo” donde brota el 
nombre del ex empresario forestal de 
derecha. El vínculo fue ratificado por el 
mismo traficante en comparecencia ante el 
juez Carrasco.

 “No poDEMoS atENDER Su CaSo”

Cuando una polola le preguntó de dónde 
había sacado dinero para comprar su 
último vehículo, Cristian Montes se 
jactó de que “su jefe Bruno” le había 
obsequiado un paquete envuelto en papel 
café, dándole a entender que ahora estaba 
traficando drogas y ganando millonadas. 
La eventual importancia de esta anécdota, 
contenida en los primeros tomos del caso 
Matute, fue desestimada por el ministro 
Juan Rubilar cuando Montes, un guardia 
de La Cucaracha, señaló que lo exhibido a 
su pareja no era cocaína sino un pedazo de 
yeso con el que había hecho una broma.

Antecedentes como éste bosquejaban 
ya en las fojas primitivas del proceso de 
Matute una imagen sospechosa y agria del 
dueño de La Cucaracha, sitio que operaba 
sin patente ni fiscalización sanitaria. 
Pese a sus contradictorios movimientos 
la noche en que desapareció Matute, 
Bruno Betanzo nunca fue procesado por 
la justicia.

Mientras el equipo de la PDI a cargo de 
Héctor Arenas inculpaba a siete jóvenes 
por una supuesta golpiza propinada en el 
exterior de la discoteca, el mayor Andrés 
Ovalle seguía una hipótesis oficializada 
por el mando institucional a un mes del 
encierro de “Mañungo”, que situaba el 
hecho en el interior del local, solicitaba 
investigar a Betanzo y apuntaba a la 
posible participación de “funcionarios 
de Carabineros e Investigaciones” en el 
ocultamiento del cadáver.

Betanzo, un profesional que en 1999 es-
tudiaba arquitectura, tampoco era un 
tipo que careciera de buenas conexiones 
con el mundo político. Era sobrino del 
senador radical por La Araucanía Norte, 
Ricardo Navarrete, quien luego asumió 
como subsecretario de la policía civil du-
rante el primer gobierno de Bachelet. En 
2014, aunque fue cuestionado por ocultar 
información al Congreso sobre las redes 
de consumo de drogas y trata de menores 
que implicaban a detectives en Valparaí-
so, la presidenta nombró al tío de Betanzo 
como embajador de Chile en Colombia.

En enero del 2002, con la esperanza de 
encontrar sangre en las ruinas de La Cu-
caracha, la bioquímica Shirley Villouta 

aplicó una sustancia de luminol sobre el 
cimiento. Tres muestras de ADN, listas 
para ser enviadas al FBI en Estados Uni-
dos, llegaron al día siguiente a la oficina 
de la jueza Flora Sepúlveda. Ésta encargó 
la diligencia al mayor Andrés Ovalle, pero 
una directriz del general Juan Donati 
Pino, jefe de la Dirección de Investiga-
ción Delictual y Drogas de Carabineros y 
a la postre subdirector de la institución, 
determinó que era mejor llevarlas al exte-
rior por una vía distinta. 

El agente del FBI destacado en Chile, 
Ramiro Escudero, protestó: quería super-
visar la pericia y percatarse de que fuera 
filmada. La perito estadounidense Jac-
queline Blake no grabó el examen y con-
cluyó en su informe que la sangre no era 
suficiente para establecer si correspondía 
a Jorge Matute. Dos años más tarde, Blake 
se declaró culpable en una corte distrital 
en Washington por falsificar análisis de 
ADN en más de 100 procesos. ¿Influyó al-
gún poder para boicotear una diligencia 
tan importante en el extranjero?

Fue a partir de ese momento, recuerda 
Ovalle, que empezó a tener problemas en 
Carabineros. No sólo él y Shirley Villouta 
fueron apartados de las filas policiales: de 
la noche a la mañana, el teniente Jaime 
Guzmán Pons, quien trabajó por años en 
el OS7 manteniéndose en Lista 1, fue ale-
jado de la institución a través de un pro-
ceso secreto, acusado de filtrar detalles 
sobre la detención de “Mañungo” al pe-
riodista Carlos Basso. Como dejó estable-
cido el propio juez Eduardo Carrasco en 
un documento rubricado al que accedió 
El Ciudadano, dicha facilidad para infor-
mar a la prensa tenía el aval del tribunal.

El oficial no tuvo derecho a conversar di-
rectamente de su situación con el general 
director Manuel Ugarte. Le explicaron que 
tenía la agenda copada. Fue así que, como 
último recurso para explicar la persecución 
de la que aseguraba ser objeto, Guzmán 
envió a Santiago una carpeta completa de 
antecedentes con las diligencias del “caso 

Mañungo” y una reseña de los carabineros 
envueltos en él. Mandó cartas al Consejo de 
Defensa del Estado pero su perseverancia 
no bastó para ser escuchado.

En el dossier iban copias de numerosas 
tarjetas de presentación de oficiales de 
Carabineros incautadas a “Mañungo”. 
Entre ellas resaltaba nuevamente el ahora 
edecán de Bachelet, coronel Rafael Rojas, 
quien a esa fecha ejercía como escolta del 
recién electo presidente Ricardo Lagos. 
Estampado junto al suyo estaban los nom-
bres de Iván Bezmalinovic, oficial que 
llegó a grado de general y que se acogió 
a retiro en 2014, y el de Marcelo Aburto, 
ex jefe del Laboratorio de Criminalística 
de Concepción, y uno de los primeros en 
llegar al lugar en donde supuestamente se 
suicidó el cabo Marco Martínez.

El nombre de Rafael Rojas vuelve a repe-
tirse en una libreta requisada al comer-
ciante de Coronel, Aldo Concha, en cuyo 
bolso el OS7 halló trazas de cocaína. Cu-
riosamente el sujeto, sindicado como una 
persona que transportaba drogas para 
Manuel Hernández Delgado, tenía regis-
trado el teléfono fijo (2) 690 4649 que has-
ta hoy conecta con la guardia del Palacio 
de La Moneda. Este hecho, en opinión de 
ex investigadores del caso, podría reflejar 
el nivel de contactos que sirvieron al tra-
ficante para mantener sus actividades en 
la impunidad.

¿Actuó una asociación ilícita para proteger 
a los involucrados en el crimen de Coke y 
encubrir delitos conexos de narcotráfico 
en altas esferas políticas? ¿Se desvió la in-
vestigación y sabotearon diligencias para 
no llegar a la verdad? ¿Fue informada La 
Moneda sobre los vínculos de un escolta 
presidencial con un traficante de drogas? 
Todas estas son preguntas que deberá res-
ponder la ministra Carola Rivas en un caso 
que, de comprobarse la intervención dolo-
sa de agentes del Estado y la figura de un 
secuestro, podría marcar un hito en demo-
cracia y caminar hacia la imprescriptibili-
dad de las responsabilidades penales.

Nota de cierre: El Ciudadano llamó a La 
Moneda para consultar si la presidenta 
Michelle Bachelet estaba en conocimiento de que 
alguno de sus edecanes hubiere sido investigado 
por tráfico de drogas. El Departamento de 
Comunicaciones de la Presidencia contestó 
que la mandataria no contaba con ningún 
antecedente al respecto, y que cada institución 
armada está encargada de hacer una revisión 
previa a la proposición de los edecanes. Luego 
de recibir y aceptar la propuesta en cuestión, 
precisó la fuente, la Presidencia de la República 
no contempla en sus protocolos el efectuar 
averiguaciones adicionales.

El número de telefónico de La Moneda en la agenda de un burrero de “Mañungo”.

El médico y arquitecto Bruno Betanzo, dueño 
de La Cucaracha

“eL nombre de 
rafaeL rojas vueLve 

a repetirse en una 
Libreta requisada 

aL ComerCiante 
de CoroneL, aLdo 
ConCha, en Cuyo 

boLso eL os7 haLLó 
trazas de CoCaína.”
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Torturador de la DINA involucrado en oscuro caso de espionaje contra un ministro iraní es buscado hace más 
de un mes por la policía.

EmBAjADA DE ISrAEL ImPoNíA 
ÓrDENES A EX DIrECtor DE LA PDI 

Documentos exclusivos:

Por mAtíAS rojAS

un documento confidencial 
obtenido en exclusiva por 
El Ciudadano revela que el 
servicio de inteligencia israelí 

ordenó espiar ilegalmente a funcionarios 
iraníes en Chile, contando para ello 
con la asistencia del ex director de la 
PDI, Nelson Mery. Quien dio curso al 
apremiante requerimiento extranjero fue 
el ex agente de la DINA, Daniel Cancino 
Varas, actualmente prófugo de la justicia 
por su responsabilidad en el secuestro del 
mirista Carlos Guerrero Gutiérrez.

La nota de carácter secreto, que este dia-
rio da a conocer por primera vez, data 
de 1993 y contiene la firma del entonces 
jefe de seguridad de la embajada de Israel, 
Amir Oren, informante del Mossad que 
en nuestro país operaba con la cédula 
de identidad Nº 14.669.672-4, registran-
do domicilio en un departamento de Las 
Condes ubicado en calle Badajoz.

“En fecha 15 de febrero de 1993 llegará a 
Chile el ministro del Exterior iraní. Se me 
transmitió pedirles que durante la visita 
del mismo, es importante tratar de seguir 
sus movimientos y los de su comitiva 
para luego informar al respecto”, 
escribió el operador judío en una misiva 
dirigida atentamente al mandamás de 
Investigaciones de la época.

La solicitud fue derivada en forma 
expedita a la Brigada Investigadora de 
Organizaciones Criminales “Bulnes”, 
organismo autónomo creado por el 
general Horacio Toro, que luego de 
una serie de conflictos internos en 
la investigación por el homicidio del 
senador derechista Jaime Guzmán 
– suscitados por la insistencia de 
Nelson Mery en atribuir culpabilidad 
a un delincuente común con peritajes 

realizados en un laboratorio privado – 
había pasado a depender directamente 
de la Jefatura de Inteligencia Policial, 
a esa fecha comandada por un sujeto al 
que apodaban “El Rucio Bonito” y que 
no ocultaba su adicción por la música 
de Isabel Pantoja y los cigarrillos Lucky 
Strike.

Era claro que al prefecto en retiro de 
Investigaciones, Daniel Cancino Varas, 
cómplice de las atrocidades cometidas 
por el brigadier Miguel Krassnoff, le 
apestaba la publicidad. En una entrevista 
que concedió a la periodista Alejandra 
Matus en abril de 1996, el ex integrante 
de la Brigada Halcón de Villa Grimaldi 
llegó a acusar al comisario Jorge Barraza, 
jefe de la BIOC, de violar su identidad 
secreta. “Cuando se cumplen labores 
de inteligencia tanto la unidad como 
su personal deben ser extremadamente 
discretos y, en lo posible, mantenerse en 
el anonimato”, declaró en conversación 
con La Tercera. 

Quizás fue esa la razón por la que 
Cancino omitió colocar su nombre 
al firmar el documento de la PDI que 
oficializaba el espionaje israelí de 1993. 
“Dar cumplimiento a lo solicitado al señor 
Director General”, indicó escuetamente el 
ex agente de la DINA en la Providencia Nº 
115 con membrete ‘Reservado’ (ver imagen). 
La BIOC, sin embargo, se negó a monitorear 
las actividades del canciller iraní.

Si bien el tiempo ha pasado, y Amir Oren, 
el espía del Mossad que durante los años 
70 sirvió también de nexo entre lobistas 
del Congreso de EEUU y la embajada de 
Israel en Washington, integra ahora el 
equipo editorial del periódico ‘Haaretz’ 
como columnista “experto en seguridad”, 
una funcionaria emparentada con él, de 
nombre Dinorah Benaderet, cumple un 
papel similar en la Agregaduría de Defensa 

de la legación diplomática israelí en Chile.
Un ex funcionario de Investigaciones que 
trabajó fiscalizando el acceso de pasajeros 
en el Aeropuerto Arturo Merino Benítez, 
ratifica la penetración del Instituto de 
Inteligencia y Operaciones Especiales he-
breo, más conocido como el Mossad, en la 
jefatura de la policía civil. “Una vez detu-
ve a un pasajero que se presentó ante mí 
como latino, pero hablaba cinco idiomas 
y portaba una infinidad de pasaportes con 
la misma fotografía. Me pidió que por fa-

vor lo dejara hacer una llamada. Vinieron 
a buscarlo del consulado israelí y tuve que 
soltarlo”, declaró a este diario.
En 2011, un cable de Wikileaks reveló 
que el agregado militar israelí en Chile, 
coronel Yoeli Or, informaba a la embajada 
de Estados Unidos – y ésta a su vez al 
Departamento de Estado – sobre la 
colaboración que existía entre la PDI y el 
Estado de Israel para espiar a diplomáticos 
iraníes. Con fecha 21 de julio de 2008, la 
misión estadounidense dejó constancia 
de que Or trabajaba “con la Policía de 
Investigaciones de Chile (PDI) y ‘otras 
agencias’ (presumiblemente la Agencia de 
Inteligencia de Chile, ANI), compartiendo 
información y proveyendo capacitación”.

Según declararon fuentes de inteligencia a 
este medio, las relaciones entre la PDI y el 
Mossad comenzaron a estrecharse cuando 
Nelson Mery, un declarado masón que 
profesa la religión judía, se encontraba a 
la cabeza de la institución. Sería el propio 
Mery quien daría luces de lo anterior, fruto 
de un complicado desliz comunicacional 
a pocas horas de ocurrido el atentado a la 
mutual israelita-argentina de la AMIA, en 
julio de 1994.

El ex número uno de Investigaciones 
afirmó, anticipando posibles ataques en 
Chile, que “desde hace unos 25 días se sabía 
de esa posibilidad (el atentado en Argentina), 
cuya eminencia la dieron a conocer los 
organismos de inteligencia de Israel a las 
entidades homólogas de Sudamérica”. 

Los comentarios provocaron molestia 
dentro del gobierno, el que en voz del sub-
secretario del Interior, Belisario Velasco, y 
del canciller Carlos Figueroa, debió salir a 
desmentir las afirmaciones del jefe poli-
cial. “Si la hubiese sabido (la información) 
se la habría transmitido al canciller argen-
tino y a todos los cancilleres de los demás 
países de la región”, expresó éste último, 
dejando en mal pie a quien parecía tener 
una relación privilegiada con el Mossad.

El nexo radica, afirman algunos, en la amistad 
de Nelson Mery con  el sobreviviente del 
Holocausto, y partidario de Pinochet, 
David Feuerstein, ambos colaboradores de 
la organización de raíces masónicas B’nai 
B’rith, la cual se define como una entidad 
defensora de los derechos humanos. De 
acuerdo al ex katsa del Mossad, Victor 
Ostrovsky, B’nai B’rith sirve el propósito de 
reclutar ‘sayanims’ o colaboradores judíos 
para la actividad de inteligencia del Mossad 
en todo el mundo.

Según reveló hace algunas semanas el ex 
técnico del banco HSBC, Hervé Falciani, 
el monto más alto en la lista de potencia-
les evasores de impuestos relacionados 
con Chile pertenece a Susette Feuerstein, 
hija de David. Susette aparece ligada a 
cuentas que entre 2006 y 2007 tuvieron 
un saldo máximo de 83 millones de dó-
lares. El propio David, que a su llegada a 
Chile fue investigado por eventuales ne-
gocios ilícitos de contrabando en la déca-
da de 1950, registra 6,2 millones de dóla-
res vinculados a una sociedad domiciliada 
en las Islas Vírgenes Británicas.
 

La orden de la embajada de Israel.

Amir Oren, informante del Mossad.

 La derivación interna a la BIOC 
“Bulnes”.

El prófugo Daniel Cancino Varas.
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Hablar de la historia política de Guatemala, sin duda es hablar del horror, o por lo menos esa palabra no puede faltar. 
Se estima que durante la llamada Guerra Civil o Conflicto armado interno (1960-1996), que más bien fue una matanza 
de los gobiernos de turno sobre campesinos e indígenas de este país centroamericano, donde murieron más de 200 mil 
personas, otras 50 mil continúan desaparecidas, y más de cien mil fueron desplazadas de los lugares y pueblos originarios 
que habitaban. En la presente edición conversamos con la premio Nobel de la paz Rigoberta Menchú, quien nos habló de la 
justicia en su país, de Barack obama y de su apoyo a la demanda marítima boliviana.

“BoLIVIA tIENE rAzÓN”

rigoberta menchú, Premio Nobel de La Paz habla sobre 
demanda marítima boliviana:

Por LEoNArDo roBLES - ILuStrACIÓN fLo ALAI

Guatemala posee una historia 
cruenta como pocas y Rigoberta 
Menchú está enlazada a ella 
de una forma inseparable. 

Su historia es la historia de su país 
controlado por la violencia que impuso la 
intervención norteamericana dentro de 
la  llamada Guerra Fría. Guatemala llegó 
a ser conocida en el mundo entero como 
una de las “repúblicas bananeras” por 
excelencia. Controlada desde comienzos 
del siglo XX por la United Fruit 
Company, su pueblo vivió la miseria que 
les impusieron los gobiernos de turno a 
pesar de los intentos de los campesinos y 
de las etnias que trataron de luchar por 
sus derechos.
Uno de estos luchadores, fue Vicente 
Menchú, padre de Rigoberta y líder 
campesino de amplia trayectoria, el que 
fue quemado vivo dentro de la Embajada 
de España junto a 36 personas más por 
orden del Gobierno y la policía. La 
madre de Rigoberta, la partera Juana 
Tum, fue torturada, violada, asesinada y 
desaparecida. Mientras que sus hermanos 
Patrocinio y Víctor también fueron 
muertos salvajemente por las divisiones 
de uniformados conocidos como los 
“Escuadrones de la muerte”.
Rigoberta vivió el exilio y la masacre de 
sus familiares y de su pueblo por lo que 
deambuló por el mundo contando lo que 
sucedía en su país. Tratando de hacerse 
escuchar en una incansable lucha, logró 
que la comunidad internacional reparara 
en ella, recibiendo el Premio Nobel de la 
Paz en el año 1992. A continuación les de-
jamos un extracto de la conversación que 
sostuvo en exclusiva con El Ciudadano.

-Hace pocos días la demandaron 
por injuria, y quien estampó 
la demanda en los tribunales 
guatemaltecos es nada menos que 
Ricardo Menéndez (Fundación 
contra el Terrorismo), un 
antiguo enemigo suyo, quien 
además dijo que fue Vicente, su 
propio padre Rigoberta, quién 
incendió la embajada de España, 
donde además murió el cónsul 
del país europeo.

-Eso es una mentira, pero yo no puedo 
opinar respecto de lo que haga ese señor, 
actualmente la justicia se está haciendo 
cargo de lo que pasó en ese incendio don-
de a mi padre lo quemaron vivo junto a 
mi primo y a otros dirigentes campesinos. 
Hemos comprobado que se hicieron dos 
fuegos. Uno en el que murió la mayoría 
de los campesinos allí refugiados y otro 
donde murió el resto de la gente. Hasta el 
momento estoy contenta porque hemos 
logrado hacer justicia, pero no voy a des-
cansar, seguimos luchando.

-¿Qué es lo que ha ganado?

-Hemos tenido un triunfo con la condena 
de una persona a 90 años, ha sido un 
triunfo que se le condenara, pero sólo a 
una persona cuando en realidad hubieron 
más involucrados. De todas formas el 
proceso sigue abierto y no descansaremos 
hasta lograr que se haga justicia. Es 
lo que hago a través de mi fundación. 
Actualmente hemos llevado a tribunales 
varios casos y seguiremos trabajando en 
la reparación. Hemos aprendido mucho 
de Chile al respecto, en cuanto a los casos 
de violación a los Derechos Humanos que 
allí se vivieron.

-En Chile aún no se hace justicia, 
todavía quedan muchos casos 
por esclarecer y no se condenó 
a muchos de los culpables que 
andan en libertad hasta el día 
de hoy. 

-Hay diferencias entre ambos países, 
porque cada nación tiene sus formas 
particulares, sus propios ritmos y tiempos, 
sus propios procesos. Pero allí se vota 
y la gente elige a sus gobernantes, hay 
democracia. En mi país no hay muchos 
intelectuales, ni artistas, somos en su 
mayoría campesinos e indígenas con una 
realidad diferente. En Guatemala los 
procesos son mucho más lentos porque 
falta educación y si bien hoy día hay 
más tecnología pareciera que las nuevas 
generaciones son más ignorantes. Como 
en muchos países sudamericanos y 
centroamericanos se vive una cultura de 
la supervivencia.

-¿Qué opina del actual gobierno 
de Estados Unidos y en particular 
del presidente Barack Obama?

-Hay que pensar que un presidente está 
inserto dentro del molde de un país, de 

una arquitectura política y que debe 
adaptarse. A mí me parece muy bien lo 
que ha hecho, me dio muchísima alegría 
cuando decidió reestablecer relaciones 
diplomáticas con Cuba, porque es rees-
tablecer el diálogo, en una apertura sin 
precedentes ante una política criminal de 
bloqueo, que más bien parece el capricho 
egoísta de un niño.

-Pero a pesar de las buenas 
intenciones Barack Obama mantiene 
una política contradictoria. Le 
dieron el Nobel de la Paz al igual 
que a usted, pero mantiene tropas 
en diferentes países y aún persiste el 
embargo en Cuba.

-Sí, pero hay que recordar que todas las 
cosas no se hacen de la noche a la mañana. 
Lo que hizo el presidente Obama es un 
principio, el comienzo de algo,  algo que 
rompe una política de intervencionismo 
de décadas, horriblemente inhumanitaria 
con una isla. Es darse cuenta y enviar una 
señal al mundo de respetar la opción de 
un pequeño país.

-¿Estados Unidos sigue mane-
jando a Latinoamérica?

-¿Cuántos países hay en el mundo que 
no son gobernados por Estados Unidos? 
Tal vez no directamente como antes 
a través de los gobiernos y dictaduras 
impuestos por la violencia y la sangre, 
pero sí a través de economías, empresas 
y las oligarquías que se han establecido 
en cada país y han generado las leyes que 
rigen a los países, muchas veces políticas 
genocidas y etnocidas.

-¿Hay mujeres dentro de Chile 
que usted admire?

-Claro que sí, una de ellas, tal vez la más 
importante para mí, es la mapuche Ana 
Llao (actual Consejera Nacional ante 
la CONADI de su etnia), ella fue una 
maestra para mí, me enseñó mucho. La 
conocí junto a otros líderes indígenas 
del continente hace muchos años ya, 
como a Evo Morales cuando estuvimos 
trabajando en la Campaña 500 años de 
Resistencia, con motivo de un nuevo 
aniversario de la llegada de los españoles 
a nuestro continente. Esta fue una 
experiencia que atrajo la atención de 
mundo entero, principalmente porque 
los indígenas estábamos tratando de 
cambiar la forma de ver las cosas. De 
generar otro discurso. Otra de las mujeres 
chilenas que he admirado es la Tenchita 
(Hortensia Bussi) de Allende. A ella tuve 
la oportunidad de conocerla mientras ella 
se encontraba en el exilio. Ella fue una 
dama a la que admiro mucho.
-Chile es un país donde todavía se sigue 

criminalizando a las etnias indígenas 
como al pueblo mapuche ¿Cree que 
la presidenta Michelle Bachelet es 
socialista? 
-Como Premio Nobel no puedo referirme a 
eso, no es mi rol cuestionar lo que pasa en 
los países. Cada país tiene sus gobernantes 
elegidos democráticamente por su propio 
pueblo. Cada país tiene sus procesos y yo 
no puedo referirme a si es socialismo o no 
lo que se está llevando  cabo en Chile, usted 
dirá probablemente que no, pero yo no 
estoy informada de lo que usted dice y solo 
puedo referirme a lo que sé.

-¿Cree que Bolivia debería 
tener una salida al mar? ¿Chile 
debería ceder?

-Eso lo tienen que ver los países 
involucrados mediante un trámite 
jurídico del que ya forman parte (demanda 
ante Corte de Justicia Internacional). 
Como activista mundial por los derechos 
de los pueblos he estado siguiendo y 
estudiando hace tiempo el tema de la 
Demanda Marítima boliviana y creo que 
Bolivia tiene razón. Ellos tenían mar y les 
fue arrebatado cuando fueron invadidos. 
Ahora están luchando para recuperarlo 
y lo encuentro justo. De hecho, ese es 
el motivo de mi visita a Bolivia. Estaré 
un tiempo acá y participaré en distintas 
instancias a lo largo del país y del mundo 
para apoyar su demanda, como estoy 
segura también harán otros Premios 
Nobel. Pero aún no tengo definida mi 
agenda al respecto.

-¿Tiene planeado viajar a Chile?

-Hasta el momento no veo el motivo, no 
lo tengo contemplado, nadie me ha invi-
tado al país y mis compromisos actuales 
no me llevan hasta allá. Pero como te 
digo, aún no puedo saberlo porque no he 
planificado mi agenda para el año 2015.

“aCtuaLmente 
hemos LLevado a 

tribunaLes varios 
Casos y seGuiremos 

trabajando en La 
reparaCión. hemos 

aprendido muCho de 
ChiLe aL respeCto, en 

Cuanto a Los Casos 
de vioLaCión a Los 

dereChos humanos 
que aLLí se vivieron.”

“eLLos tenían mar y 
Les fue arrebatado 

Cuando fueron 
invadidos. ahora 

están LuChando para 
reCuperarLo y Lo 
enCuentro justo. 
de heCho, ese es eL 

motivo de mi visita a 
boLivia”.
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Como es sabido, las mejores negociaciones se producen cuando todos los actores implicados ganan. Pero no 
solo en términos económicos, sino que también en términos de fortalecimiento de la confianza y la autonomía 
en la región. 

LoS BENEfICIoS ECoNÓmICoS quE 
PoDríA tENEr CHILE 

¿Puerto para Bolivia en el Pacífico?

Por LEoNArDo roBLES

“tenemos una 
aLarmante CarenCia 
de aGua duLCe en Las 
reGiones nortinas, 

partiCuLarmente en 
Las que Limitan Con 

boLivia, CarenCia que 
irá en aumento en 

Los próximos años 
y que representa 

una amenaza seria 
para eL desarroLLo 

de La industria y 
eL bienestar de La 

pobLaCión.”

Como es bastante conocido, 
por más de un siglo, Bolivia 
ha exigido a Chile negociar 
un acceso soberano al océano 

Pacífico y, en ciertas ocasiones, nuestro 
país ha accedido a esta solicitud sin 
que a la fecha se haya resuelto lo que 
para Bolivia es un asunto de vital 
importancia, pese a que Chile, en su 
momento, también demostró interés 
en los recursos naturales de los que 
Bolivia dispone como elementos de 
negociación. Por ello, cabe preguntarse 
si ¿Chile podría beneficiarse con 
la solución del enclaustramiento 
marítimo de Bolivia?  

Un acceso soberano al mar, podría darle 
a Bolivia la posibilidad de desarrollar su 
economía y su comercio, permitiéndole 
sentar presencia en el Pacífico y 
proyectarse hacia importantes 
mercados y esquemas económicos. 
Asimismo, podría invertir los recursos 
que ahora gasta como consecuencia de 
su enclaustramiento, en su desarrollo 
económico y social.

Los beneficios que podría alcanzar 
Bolivia son muchos e importantes, y 
dependiendo de los acuerdos a los que 
se lleguen, además de los proyectos 
e inversiones que se realicen, Chile 
también podría obtener grandes 
ganancias comerciales y económicas 
emergentes de la cesión de un acceso 
soberano al océano Pacífico. 

Bolivia, por su posición geográfica, 
es un país diverso, con grandes 
recursos naturales, muchas veces 
desaprovechados y que a Chile le 
harían mucho bien, tal es el caso del 
agua dulce, recurso escaso en el norte 
del país, así como los hidrocarburos 
y la fácil conexión de un lado al otro 
del continente, que podrían servir para 
compensar una salida libre y soberana 
al Pacífico. Para ello, Bolivia deberá 
estar preparada para poner sus cartas 
sobre la mesa, llamando la atención de 
nuestro país con una oferta. 

¿Qué es lo que nuestro vecino puede 
ofrecer a cambio de su tan ansiada 
salida soberana al mar?

RECuRsOs EnERgétICOs. gAs 
nAtuRAL

El consumo de gas natural en Chile se ha mul-
tiplicado en los últimos años, por lo que ante la 
falta de importaciones de este elemento desde 
Argentina, ha optado por la alternativa de com-
prar gas de distintas partes del mundo, que por 
la lejanía, el precio del transporte y otros, ha de-
jado como resultado costos muy elevados.

Por el contrario, Bolivia es el segundo 
país productor de gas natural de Sud 
América, con reservas de 10.45 TCF 
(Trillones de pies cúbicos) al 31 de di-
ciembre de 2013 y una producción, 
industrialización y comercialización 
asegurada por doce años más, pudiendo 
atender y abastecer nuestra demanda 
de este producto.1 

Siendo un país fronterizo, los precios 
de importación serían mucho más 
convenientes que los que actualmente 
se paga a Argentina y Estados Unidos, 
sumado al precio del transporte. 

RECuRsOs híDRICOs 

Tenemos una alarmante carencia de 
agua dulce en las regiones nortinas, 
particularmente en las que limitan con 
Bolivia, carencia que irá en aumento en los 
próximos años y que representa una amenaza 
seria para el desarrollo de la industria y el 
bienestar de la población. Bolivia por su 
parte, cuenta con un importante potencial 
hídrico, tanto en aguas superficiales como 
en aguas subterráneas, que podrían ser 
empleadas en beneficio de nuestro país. 

La zona norte del país sostiene la mayor 
parte de la actividad minera, la cual se 
concentra   a lo largo del Desierto de 
Atacama, con menos de 10-20 mm de 
precipitación anual, teniendo como única 
fuente de agua las  tormentas que ocurren 
en lo alto de la Cordillera de Los Andes, que 
alimentan pequeños arroyos y recargan el 
sistema acuífero de la Pampa del Tamarugal. 
En la actualidad, el consumo de agua de la 

minería chilena representa un 9% de la 
demanda nacional. Los recursos hídricos 
de Bolivia serían altamente convenientes 
para las regiones fronterizas chilenas. 
En este sentido, alcanzar una solución 
sería beneficioso para ambos países.

InfRAEstRuCtuRA físICA. 

CORREDOR BIOCEánICO 

La conectividad de bienes y 
personas entre diferentes regiones 
es fundamental y determinante 
para el desarrollo socio-económico. 



Nº 162 ARTÍCULO  /  15

La ubicación geográfica de Bolivia 
en Sudamérica, le da una ventaja 
importante para su vinculación con los 
países vecinos y le permite ser un nexo 
entre el Pacífico y el Atlántico.

Los presidentes de Bolivia, Chile y Brasil 
se comprometieron en 2007 a construir 
el corredor Bioceánico Atlántico-
Pacífico, con el desafío de avanzar en 
la integración tri-nacional férrea, vial y 
turística. Uno de los efectos principales 
del corredor será el incremento del 
flujo de la riqueza agrícola de Bolivia 
y Brasil hacia el oeste. Por otro lado, 
el corredor será muy importante para 
Chile ya que favorecerá la promoción 
de servicios logísticos, portuarios y 
terrestres, al ampliarse la vinculación 
comercial con los países vecinos. 
En los hechos, Bolivia realiza el 35% de 
su comercio exterior a través de Arica. 

Ese volumen aumentaría si es que la 
producción de su zona agrícola oriental 
fuera al Pacífico mediante el corredor 
Bioceánico. Habría una considerable 
disminución de  los costos directos e 
indirectos en la cadena de distribución 
física internacional y en la cadena 
logística internacional; una mejora en 
el tiempo de tránsito de los productos 
y una disminución en el costo de los 
embarques. Para nuestra empresa 
privada, sin duda es de su interés 
ampliar sus actividades económicas y 
comerciales con Brasil y con los países 
de la Cuenca del Plata (Argentina, 
Paraguay y Uruguay).
 
IntEgRACIón ECOnóMICA 

El marco institucional de las 
relaciones económicas boliviano-
chilenas, está dado por el Acuerdo 

fuente: Cámara de transporte de Chile 

de Complementación Económica 
(ACE Nº 22), vigente desde 1993, 
viéndose limitado su funcionamiento y 
profundización por la inexistencia de 
relaciones diplomáticas formales entre 
Bolivia y Chile. 

Según la CEPAL, nuestras empresas 
invirtieron $U.S. 21.090 millones en el 
extranjero en 2012.2, mientras que la 
inversión boliviana en el exterior es 
prácticamente inexistente, aún siendo 
un país con vasta riqueza en materia 
de recursos naturales que bien podrían 
ser aprovechados con acuerdos claros y 
mutuamente beneficiosos. 

La potenciación de sectores del comercio 
entre ambos países podría generar 
ventajas comparativas que derivarían en 
réditos para ambas economías. Para ello, 
sería necesario, reiniciar negociaciones 

basadas en intereses objetivos y reales, 
que primero puedan llegar a satisfacer 
necesidades internas, sea en temas 
comerciales, industriales para Chile, o bien 
arancelarios y de incentivos a la industria 
para Bolivia, para así ambos países 
comenzar una etapa de negociaciones 
basadas en la complementación 
económica, que permita la consolidación 
de relaciones mucho más dinámicas, 
progresistas y perdurables en el tiempo.

1-Yacimientos Petrolíferos Fiscales Bolivianos (YPFB). 

Boletín estadístico. Yacimientos Petrolíferos Fiscales 

Bolivianos. Enero – Marzo 2013.

2-América Economía. http://www.americaeconomia.

com/negocios-industrias/empresas-chilenas-se-expan-

den-ante-bonanza-economica-y-mercado-local-satu-

rado.Dirección ingresada el 10 de septiembre de 2014



“Mural realizado en México sobre la integración de los indígenas mesoamericanos y el pueblo mapuche”

e n esta ocasión destacamos 
en las páginas centrales 
parte del trabajo de los 
muralistas del Colectivo 

Brigada Ramona Parra. Artistas que 
se unieron a fines de los años ’60 para 
plasmar obras de contenido social, 
los que permanecen vigentes hasta 
el día de hoy a pesar de que haya 
sufrido cambios en sus integrantes.

El Colectivo por el que pasaron 
grandes artistas como Roberto 
Matta o Alejandro “Mono” 
González, en la actualidad se 
encuentra realizando acciones 
de arte en distintas ciudades 
de Sudamérica, con el objetivo 
de mantener viva este tipo de 
expresión popular. Por este 
motivo, han viajado a distintas 

ciudades para entregar un mensaje 
de hermandad e integración.
Cabe destacar el mural que 
realizaron en México en 2013 
junto con artistas del país azteca, 
el cual reproducimos en estas 
páginas y que muestra la unión 
del pueblo mapuche con el de 
Nezahualcoyotl, mezclando a 
través de su característico estilo, 

coloridos elementos icónicos que 
dan cuenta de ambas culturas.
Otro trabajo de la BRP que sigue 
la misma línea que el mencionado 
recientemente es el que realizaron 
junto a artistas bolivianos en la 
Cancillería del país altiplánico, 
en el cual se puede apreciar 
a representantes de la etnia 
mapuche abriendo el mar a una 



“Cuadro de la Presidencia boliviana que representa a una mapuche entregando mar a 
Bolivia”

pareja de indígenas aymaras, 
mientras cruzan sus manos en 
símbolo de amistad.
Idea que replicaron en los 
primeros meses de este año en 
muros del Estadio Víctor Jara en 
Santiago de Chile. La obra, de más 
de 20 metros de extensión contó 
con integrantes de la BRP y con 
miembros del grupo Apacheta de 
Bolivia y de la Casa Bolívar junto a 
otras agrupaciones y movimientos 
sociales que se dieron cita para 
exigir pacíficamente una salida 
soberana para el país enclaustrado.
Todas estas acciones están 
enmarcadas  en lo que ha dado 
en llamarse Diplomacia de los 
Pueblos, la que actúa a nivel 
comunitario, independiente 
de los gobiernos, debido a que 
muchas veces las decisiones de los 

gobernantes no reflejan el sentir 

de los gobernados.

Además, en estas páginas se puede 

apreciar un cuadro en el que aparece 

una mujer mapuche entregando un 

barco de papel al pueblo boliviano. 

El presente fue pintado por el 

artista Patricio Madera de la BRP 

y fue regalado al presidente Evo 

Morales a finales del año pasado, 

durante la visita que realizaron 

al país vecino, la misma en la que 

pintaron el mural que actualmente 

adorna el Ministerio de Relaciones 

Internacionales ubicado en la plaza 

Murillo de la ciudad de La Paz.
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La próxima visita a nuestro país del vocero internacional para la demanda marítima de Bolivia, Carlos 
Mesa, ha puesto al descubierto un asunto muy delicado para el gobierno de la presidenta Michelle 
Bachelet, pues el gobierno dijo que nadie lo recibiría. Acá hacemos algunas reflexiones al respecto.

yo Sí quIEro rEuNIrmE CoN 
CArLoS mESA
Por SEBAStIÁN LArrAíN

este delicado asunto fue hecho 
manifiesto por uno de los activistas 
que apoyan la demanda marítima 
boliviana en nuestro país, Luis Vega, 

Presidente de la comunidad chilena Casa 
Bolívar, quien recientemente manifestó  que 
la importancia de la visita de Mesa radica en 
que ”la población chilena está interesada en 
conocer las bases y los objetivos de la demanda, 
debido a que las autoridades de Chile emiten 

datos “incompletos” sobre este proceso…”.1
Llama profundamente la atención esta 
inquietud, tal vez compartida por otros 
compatriotas, en sentido de que el gobierno 
nacional estaría ocultando o al menos 
distorsionando información tan delicada 
para el interés nacional. Si éste fuese el caso, 
las autoridades nacionales directamente 
relacionadas con el tema de la demanda 
marítima de Bolivia, estarían cometiendo un 
acto contrario a nuestra Constitución Política 
y a nuestras libertades fundamentales.
Emitir datos -información- gubernamental 
incompleta es un acto contrario a cualquier 
régimen político de un país que se jacte 
de democrático y transparente. En este 
sentido, la inquietud del activista Luis Vega, 
puede que signifique descubrir la punta 
del ovillo de un manejo mediático del 
gobierno nacional mal intencionado con 
los ciudadanos chilenos y también con la 
opinión pública internacional. Este es un 
asunto ya muy delicado que debería llamar 
la atención a propios y extraños.

¿Esconde información el 
gobierno de Bachelet?
La pregunta subyacente a esa “información 
incompleta” que difunde el gobierno 
por todos los medios nacionales e 
internacionales sobre la demanda marítima 
boliviana es: ¿esconde información el 
gobierno de Bachelet?  La respuesta desde la 
posición gubernamental puede ser fácil. El 
gobierno puede señalar que por cuestiones 
de estrategia nacional no se difunde todo 
lo concerniente al  tema boliviano, lo que 
para el sentido común de muchas personas 
no sería para nada suficiente. Al respecto, 
podemos plantear dos hipótesis. Primero, 
que la demanda marítima boliviana y 
sus argumentos son verdaderamente 
contundentes o, segundo, que la Cancillería 
no tiene la capacidad suficiente y necesaria 
para socializar un tema de interés nacional 
de manera democrática y transparente. 
En este último punto, cabe resaltar que la 
democracia es un ejercicio de autogobierno 
colectivo. Este ejercicio requiere que el pueblo, 
entre otros muchos aspectos, pueda acceder a 
información gubernamental clara y fidedigna, 
teniendo como único límite normativo el mal 
uso de la misma.

tRAnspAREnCIA y ACCEsO A LA 
InfORMACIón 
Entonces, es legítimo y democrático que los 
chilenos, unos más interesados que otros, 
puedan acceder a la información que les sea de 
interés más aún cuando se trata de un asunto 
que incide profundamente en el desarrollo 

y afianzamiento de nuestra democracia. Por 
tanto, es fácil comprender que sin libertad de 
expresión y acceso a la información no puede 
haber Estado de Derecho. Toda democracia 
supone el derecho de los ciudadanos no 
sólo a participar, sino también a expresar 
sus opiniones, sus convicciones políticas y, 
fundamentalmente, acceder a la información.
La libertad de expresión y acceso a la 
información, es el presupuesto de la libertad 
del ser humano ya que en ella se asienta 
el pilar fundamental del cual emanan las 
demás libertades públicas. La existencia de la 
libertad de expresión es incuestionable. Es una 
piedra angular en la existencia misma de una 
sociedad democrática. Es indispensable para la 
formación de la opinión pública. Es también 
conditio sine qua non para que los gobiernos 
y las sociedades en su conjunto, puedan 
desarrollarse plenamente. Es, en fin, condición 
para que la comunidad, a la hora de ejercer 
sus opiniones, así sean adversas inclusive a 
los intereses nacionales, esté suficientemente 
informada. Por ende, es posible afirmar y sin 
exageración, que una sociedad que no está bien 
informada no es plenamente libre.
Por consiguiente, la libertad de expresión 
e información constituye un derecho 
humano fundamental que asegura el 
libre intercambio de ideas y opiniones no 
sólo entre conciudadanos sino también 
con personas de otras nacionalidades 
con quienes se comparten  de manera 
indefectible experiencias buenas y malas.

LA VIsItA DE CARLOs MEsA A ChILE 
ApuntALA nuEstRA DEMOCRACIA 
Más allá de las preocupaciones señaladas 
previamente, es evidente la existencia del interés 
de colectivos sociales de nuestro país en conocer 
de manera integral la demanda marítima 
boliviana, interpuesta en contra de nuestro país 
ante la Corte Internacional de Justicia de La Haya, 
por lo que el gobierno de la presidenta Bachelet 
y, en particular, nuestro Canciller deberían tener 
muy en cuenta aquello.
Ante la carencia o “duda” sobre la información 
proporcionada por el Gobierno Nacional, 
es lógico que quienes muestran interés por 
informarse de mejor manera, más allá de 
la solidaridad y el apoyo a una causa como 
la boliviana que pretende lograr un acceso 
soberano al océano Pacífico mediante 
negociaciones diplomáticas directas, se 
satisfaga dicho interés compartiendo la misma 
con uno de los protagonistas de la estrategia 
marítima desplegada por Bolivia.
De ahí que la próxima visita del vocero 
oficial de la demanda boliviana, Carlos 
Mesa, resolverá en cierta medida esta 
falencia mediática del gobierno, pero lo 
más destacable del acontecimiento es que 
nuestra democracia será apuntalada por 
su presencia toda vez que estos colectivos 
sociales, tal como ya lo anunció el canciller 
Heraldo Muñoz, no estarán restringidos 
por el gobierno central a departir con el 
personaje boliviano un asunto de mutuo 
interés. A fin de cuentas, los interesados 
en la temática podrán dimensionar de 
mejor manera la magnitud y la perspectiva 

de esta controversia entre Chile y Bolivia.
Toda persona o grupo de personas tienen 
el derecho a la información oportuna, 
veraz e imparcial, sin censura. El derecho 
a informarse es posterior al de expresar 
ideas, hechos y opiniones. Sin posibilidad 
de emitir información, se anula el derecho 
del individuo o de la sociedad a enfrentar 
una postura ante ciertos hechos que 
le interesa conocer. Lo contrario a ello 
es la falta de la tutela y protección de 
estos derechos por parte de los poderes 
públicos, por tanto es, en definitiva, 
síntoma de un grave déficit democrático.

MI OpInIón pERsOnAL
Quiero cerrar este artículo con mi 
percepción personal y subjetiva. Primero, 
por favor no me digan “Traidor a la 
Patria”. No soy bolivianófilo. Soy chileno 
y creo que la democracia nos debe 
reconocer siempre ese derecho que dice 
“libertad”que debe ser muy nuestro desde 
1990 en adelante.   
En este contexto se me vienen a la mente 
ciertas interrogantes, por ejemplo, si el 
rechazo de Chile a dialogar con Bolivia 
¿estará realmente justificado? y será del 
todo cierto que ¿no hay nada pendiente 
ente ambas naciones? Esa herencia parece 
arrastrar la buena voluntad de Bachelet 
cuando en su primer Gobierno estableció 
con  Evo Morales una Agenda de 13 
Puntos en la que se incluía un Punto 6 
bajo el título “Tema Marítimo”. 

¿Qué significa “Tema Marítimo” 
en la Cancillería de Chile? ¿Será 
que significa “nada pendiente”? 
Algo no me suena bien.
Quienes asumen hoy en Chile el 
pensamiento y voz de la “izquierda”, tienen 
que escuchar a quienes quieren una relación 
buena con Evo Morales y dicen “mar para 
Bolivia” o ¿nos basta con prestar solo 
atención al notable Heraldo  (PS/PPD)? 
Hay quienes reciben al presidente Morales 
en Santiago y quieren una solución 
definitiva e integradora con Bolivia. Quizás 
sean radicales pero es muy cierto también 

que los que quieren cerrar las puertas a su 
vocero no necesariamente representan al 
colectivo chileno ni sugieren “soluciones” 
para cerrar el problema boliviano y para 
lograr algo para nuestro país como energía 
y agua para la región más necesitada de 
nuestro país, el norte vecino de Bolivia.  
Parecen ser muy tozudos esos vecinos. Sí, 
al parecer son obstinados, porfiados, ter-
cos, empecinados y nada nos asegura que 
después del fallo de la Corte dejen de lado 
su  pertinaz anhelo.  

LA  pOsIBILIDAD DE quE EL CAnCILLER 
BOLIVIAnO ChOquEhuAnCA puEDA 
VIsItAR ChILE ¿DEBE tAMBIén sER 
MOtIVO DE pREOCupACIón En LA 
MOnEDA?

Algunas personalidades bolivianas dicen 
en los medios de comunicación de ese país 
que el Gobierno de Chile está nervioso, 
preocupado e irritable. Me parece una falta 
de respeto pero ojo, ello podría ser cierto. De 
hecho, ese nerviosismo se hace ciertamente 
notable cada vez que el vocero boliviano, 
Carlos Mesa, da cuenta de sus reuniones con 
personalidades y Jefes de Estado y Gobierno 
de talla internacional, quienes se nutren de 
información sustantiva sobre la demanda 
marítima boliviana, teniendo acceso a 
información de forma casi privilegiada que 
hoy los ciudadanos chilenos pedimos con 
justo derecho. 
Y ¿Quién es Carlos Mesa? Periodista, 
historiador, ex Presidente de Bolivia, un 
hombre muy conocido por su don: la oratoria. 
Vi algunas intervenciones y entrevistas en 
programas de radio y TV. Se trata de un 
hombre interesante, con un carisma singular. 
Escucharlo puede ser con seguridad una 
experiencia bien aprovechada y, aunque no 
se quiera admitirlo, también podría traerle 
beneficio al Gobierno nacional.
En efecto, una visita a Chile del representante 
o vocero boliviano para explicar su demanda 
ante la Corte de La Haya probablemente no 
cambiará la realidad y si se diera la posibilidad 
de que el canciller boliviano Choquehuanca 
visite nuestro país tampoco debería ser motivo 
de preocupación en La Moneda. Yo seguiré 
con interés lo que nos pueda decir y trataré 
de formar mi propia opinión. Pues ya decía 
mi abuelo que Chile le debe a las tierras que 
fueron bolivianas gran parte de su desarrollo y 
prosperidad. Por tanto, lo menos que podemos 
hacer es escuchar sus razones.

1- http://www.ahoradigital.net/2015/02/sectores-sociales-
de-chile-se-preparan.html

“eL Gobierno puede 
señaLar que por 

Cuestiones de 
estrateGia naCionaL 

no se difunde todo Lo 
ConCerniente aL  tema 
boLiviano, Lo que para 

eL sentido Común de 
muChas personas 

no sería para nada 
sufiCiente.”
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Luego del fracaso de Charaña entre 
los dictadores Pinochet y Banzer, y 
tras la fugaz negociación que para 
Bolivia se denominó “Enfoque 

Fresco”, los acercamientos para tratar 
el tema marítimo adquirieron un perfil 
muy bajo hasta el año 2000. Luego de 
varios encuentros previos, los cancilleres 
de Chile y Bolivia anunciaron en Algarve, 
Portugal, la conformación de una agenda 
“sin exclusiones”, que abarcaba todos los 
temas de interés de ambos países.

En términos coloquiales se podría decir 
que ambos países “rompieron el hielo” 
y se encaminaron en una dinámica de 
mayor acercamiento. Ambos países 
contaban con democracias boyantes 
y Chile inscribió como prioridad de 
su política exterior el profundizar las 
relaciones con sus vecinos geográficos, 
lo cual, por supuesto incluía a nuestro 
vecino altiplánico.

La Agenda sin Exclusiones fue la antesala 
para que el año 2005, con los auspicios 
de los presidentes Ricardo Lagos y 
Eduardo Rodríguez Veltzé, se registrase 
oficialmente el “Tema Marítimo” como un 
punto específico en la agenda bilateral, y 
el año 2006, la actual presidenta Bachelet y 
Evo Morales, Jefe del Estado Plurinacional 
de Bolivia, precedidos de sendas reuniones 
de sus equipos técnicos, anunciarían la 
conformación de la conocida Agenda de 
13 puntos, cuyo punto 6 se refiere al hoy 
espinoso tema marítimo.
La agenda de 13 puntos resumía el 
interés de ambos Estados y se dinamizó 
la relación bilateral, después de muchos 
años ambos pueblos nos mirábamos 
de frente. Desde el año 2006 al 2010 
se celebraron varias reuniones del 

Mecanismo de Consultas Políticas, en 
las cuales se trató el tema marítimo, 
acompañado de la construcción de la 
“Confianza Mutua”, considerado el punto 
transversal de toda la agenda. ¿Qué fue lo 
que falló en lo que se visualizaba como el 
más prometedor periodo de acercamiento 
entre ambos países?, ¿Cuál fue realmente 
el detonante para que Bolivia tomara la 
decisión de demandarnos?, ¿Fueron la 
derecha y los conservadores chilenos 
quienes estropearon esa agenda? Son 
interrogantes que las autoridades de 
ambos países deberán responder en el 
transcurso del tiempo.
Lo que pasó después con Bolivia, es asunto 
de los bolivianos. Como chilenos debemos 
preguntarnos, por qué Chile está nuevamente 
involucrado en un segundo proceso judicial ante 
la Corte Internacional de Justicia en menos de 10 
años, corriendo el riesgo de volvernos “caseros” de 
este tribunal, y por qué reiteramos el mismo libreto 
de negación del problema que fue ensayado en los 
inicios del juicio con Perú. ¿Realmente estamos 
seguros de la solidez de nuestros argumentos? o 
es una posición principista, respetable por cierto, 
pero aparentemente ineficaz en este caso, pues 
las simpatías en favor de la posición boliviana 
son cada vez más visibles dentro de nuestro país 
y, ni qué decir de la comunidad internacional, sino 
preguntémosle al ex presidente Eduardo Frei.

Bolivia tiene su propio libreto, el 
cual sigue a pie y juntillas; su vocero 
internacional visita a mandatarios de 
Estado, a representantes de organismos 
internacionales, Bolivia hace oír su voz y 
explica sus argumentos. Chile en cambio 
se atrinchera en su postura referida a la 
intangibilidad de los tratados de límites 
y fronteras: defiende la vigencia y validez 
del Tratado de 1904, como si estuviere 
labrado en piedra, y reitera que el libre 

“La aGenda de 13 
puntos resumía eL 
interÉs de ambos 

estados y se dinamizó 
La reLaCión biLateraL, 

despuÉs de muChos 
años ambos puebLos 

nos mirábamos de 
frente.”

“(ChiLe) defiende La 
viGenCia y vaLidez deL 
tratado de 1904, Como 
si estuviera Labrado 

en piedra.”

tránsito establecido en dicho instrumento 
bilateral resolvió también el problema del 
acceso al mar de nuestro vecino.
El caso es que, en estos días, en Bolivia y 
Chile se alistan los ejércitos leguleyescos, 
los asesores nacionales y extranjeros 
de ambos países ensayan estrategias 
jurídicas, se sumergen en archivos 
documentales buscando pruebas, 
intentado cazar la omisión y el equívoco 
del otro para utilizarlo cual balas de plata 
para eliminar al adversario ocasional. Los 
pueblos de ambos países se encuentran 
expectantes por los alegatos orales sobre 
la excepción presentada por nuestro país, 
que se realizarán en mayo próximo y cuya 
sentencia no se conocerá sino hasta fin 
de año, o en los primeros meses de 2016. 
Habrán transcurrido casi seis años desde 
la suspensión de la Agenda de 13 puntos. 
Entonces, cabe preguntarse: ¿Fuimos 
sensatos?

¿Qué sigue después de mayo de 2015?, 
¿Cuál será la historia que se escriba una 
vez que la Corte Internacional emita su 
fallo en este asunto que es netamente 
preliminar? Probablemente Michelle 
Bachelet se haya hecho estas preguntas, 
y por eso solicitó una reunión con su 
colega Evo Morales, la cual se realizó en 
Costa Rica durante la celebración de la 
reciente Cumbre de la CELAC. 

DE LA AgENDA SIN EXCLuSIoNES A 
uNA AgENDA CoN EXCLuSIoNES

13-1=0:

Por Arturo LEDEzmA

Concluida esta reunión donde quedó 
claro que ambos mandatarios habían 
acordado relanzar la relación bilateral, 
inmediatamente emergió una nueva 
discordia. Nuestro canciller anunció que 
se retomaba la agenda de 13 puntos, menos 
uno, el tema marítimo, por encontrarse 
radicado en La Haya. No pasaron muchas 
horas para que su par en Bolivia, corrigiera 
al nuestro, aclarando que no existía 
exclusión de ningún tema y nuevamente 
surge la duda ¿A quién le creemos? Ya 
salió nuevamente el presidente boliviano 
a decir que quien no quiere dialogar es 
porque no tiene la razón y volvemos a la 
calesita, sin exclusiones, 13 temas, menos 
uno, y la relación bilateral funcionando 
en automático.

Bueno sería fijarnos cuánto estamos 
ganando o perdiendo ambos países, 
especialmente el nuestro. Finalmente lo 
que Bolivia le está pidiendo a la Corte 
es negociar con Chile, porque nuestro 
país no quiere hacerlo ahora, pero lo 
hizo antes y ofreció alternativas, ambos 
ensayaron fórmulas.
¿No será momento de hacer un alto 
y retomar el diálogo bilateral?, así sea 
emulando las «cuerdas separadas» que fue 
tan eficiente con Perú. No vaya a ser que 
la Corte nos agarre atrincherados y si bien, 
no rechace de plano la objeción chilena, 
termine llevándola para resolverla con el 
fondo del asunto y tengamos que ocuparnos 
de sustentar dos procesos en uno.

Según noticias provenientes de nuestro 
vecino andino, las puertas del diálogo están 
abiertas, y no creo que sea lo más sensato 
cerrarlas. Diálogo es lo que Bolivia quiere y 
hay una agenda lista para ser retomada. La 
decisión está en nuestras manos.

Evitar la discusión del tema marítimo de parte de Chile, no sólo ha impedido que el tema sea tratado con 
transparencia y altura de miras, sino que ha impedido que se resuelvan los demás temas que conforman la 
Agenda de los 13 puntos. 
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CONCIENCIA
ALtErADA

Experimentado doctor, le escribo esta carta 
que me gustaría pudiera publicar en su 
sección, si es que estas letras le parecen de 
interés tanto a usted como para su público. 
Sin más rodeos le cuento que me hice 
adicto a “pegarme en la pera” como le dicen, 
a jalar. Primero la cosa partió tomando con 
los amigos los fines de semana, donde no 
faltaba el desordenado que tiraba algo arriba 
de la mesa. Y yo que le hacía solamente a los 
verdes no tardé en caer. 
Me atrapó el vértigo de las conversaciones 
hasta el amanecer, esa sensación de 
inmortalidad ante las copas que se 
sucedían sin parar, sin que éstas lograran 
hacerme mella. Poco a poco, cuando el 
dealer de turno fallaba me encontré a mí 
mismo presa de la angustia, recorriendo 
las calles por la noche, muchas veces sin 
rumbo, preguntándole a las prostitutas y a 
los taxistas si sabían de “algo”.
Mis amigos de antes comenzaron a hablar 
a mis espaldas y muchas veces por mala 
suerte, me tocó escucharlos: tóxico y jalero 
fueron las palabras que más se repitieron 

en sus labios. Sin embargo doctor no siento 
que haya tocado fondo y por eso le escribo 
pidiendo su opinión, ya que he leído esta 
sección y he visto que ha dado consejos a 
otras personas. Desde ya muchas gracias.

Durazno.

Querido Durazno, que buen apodo te 
pusiste, me llegó  a dar risa. Pero partamos 
con la respuesta. En primer lugar, la calidad 
de la cocaína que te puedes conseguir 
en Chile, a no ser que sea en las regiones 
nortinas o estés dispuesto a desembolsar 
mucho dinero, es paupérrima, tanto así, 
que difícilmente puede ser llamada coca 
en la mayoría de los casos. Es cosa de ver 
informes o reportajes al respecto, para 
enterarse de que casi siempre la cortan 
con cualquier basura, y es posible de que 
los efectos que describes que sientes al 
consumirla, se produzcan en gran parte 
por sugestión. 
Hay personas que dicen que una buena 
cocaína es incluso medicinal, que puede 

servirte ocasionalmente para obtener 
energía adicional cuando te enfrentas a una 
misión titánica, a un trabajo que supera tus 
fuerzas, pero depender de ella es cosa seria. 
Porque si es pasta de muro o dipironas 
molidas lo que estás jalando, ten por seguro 
que te va a hacer más mal que bien. Le 
puede causar serios daños a tu organismo y 
sin lugar a dudas desordenará tu biorritmo 
y te provocará angustia y ansiedad.
Trata de probar con energizantes naturales 
o llanamente tranquilizarte y volver a 
los verdes si necesitas compulsivamente 
consumir algo que altere tu conciencia.  A 
veces viene bien la calma amigo y como casi 
todas las cosas que escribo en esta sección, 
te lo digo por experiencia propia, porque 
hay pocas cosas peores que una resaca de 
falopa a nivel físico y espiritual. Suerte y 
ten cuidado con tus correrías nocturnas, 
porque la noche si bien está plagada de 
diversiones también lo está de demonios.

Consultas a alterada@elciudadano.cl

Por Dr. StrANgE

diccionario del diablo
Es una creación del 

estadounidense 
Ambrose Bierce 

que apareció a partir de 
1881 semanalmente en 
un periódico de Ohio y se 
publicó de forma irregular 
hasta 1906. De exquisito 
sarcasmo y lucidez, iremos 
reproduciendo en estas 
páginas una selección en 
orden alfabético de conceptos 
definidos desde la irónica 
perspectiva del mismísimo 
Belcebú.

Potro (de tormento). Implemento argumentativo muy usado antaño para inducir 
a los devotos de un credo falso a que abrazaran la fe viviente. El potro nunca tuvo 
mucha eficacia como señuelo de infieles y actualmente ha caído en el desprestigio 
popular.

Responsabilidad, s. Carga desmontable que se traspasa fácilmente a las espaldas 
de Dios, el Destino, la Fortuna, la Suerte, o el vecino. Los aficionados a la astrología 
suelen descargarla en una estrella.

Tenacidad, s. Cierta cualidad de la mano del hombre en su relación con la moneda 
corriente. Alcanza su mayor desarrollo en las manos de la autoridad, y se considera 
un equipo útil para hacer carrera en política.

Valla, s. En el arte militar, basura colocada delante de un fuerte para impedir que 
la basura de afuera moleste a la basura de adentro.
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En los próximos meses se celebrarán las audiencias orales para dilucidar si la Corte Internacional de Justicia tiene 
competencia para conocer la demanda interpuesta por Bolivia sobre la supuesta obligación que tendría Chile de 
negociar el acceso soberano de Bolivia al océano Pacífico. Desde Cancillería se dan muestras de una seguridad 
absoluta en el resultado del fallo: la aceptación plena de la objeción preliminar formulada por nuestro país y la 
consecuente finalización del caso. Pero cabe preguntarse: ¿existen razones para justificar tanto optimismo?

¿tENEmoS rAzoNES PArA EStAr 
tAN CoNfIADoS?

Sobre la competencia de CIj en demanda marítima boliviana:

Por LEoNArDo roBLES

Las impugnaciones a la competencia 
de la Corte pueden ser presentadas 
mediante objeciones preliminares, 
caso en el cual se abre una etapa 

especial para resolverlas, o plantearse en 
la contramemoria, supuesto en el que son 
resueltas junto con el fallo sobre el fondo. 
Chile eligió tomar el primer camino, al 
parecer con la intención de cortar de raíz 
las pretensiones bolivianas. 

En todo caso, no deja de llamar la atención 
el revuelo que se suscitó en relación a esta 
decisión. Recuérdese que tras la presentación 
de la memoria boliviana en abril de 2014, varios 
sectores de opinión, entre ellos ex presidentes, 
dirigentes políticos y parlamentarios, 
presionaron en favor de la formulación de 
objeciones preliminares. Como lo reconoció 
el propio agente Bulnes, muchos de los que se 
expresaron en ese momento no habían tenido 
acceso a los documentos del proceso y por 
tanto no conocían el contenido de la demanda 
boliviana ¿En que se motivo entonces esta 
actitud? El fallo de la Corte de la Haya en el 
proceso sostenido contra el Perú, que significó 
una clara derrota de la posición chilena, parece 
haber influenciado en los ánimos. De pronto, 
surgió la percepción de que no se habían 
hecho todos los esfuerzos posibles para repeler 
la demanda peruana, y que eso no podía pasar 
nuevamente con Bolivia. 

Al otro lado de la vereda se situaban 
el Agente Felipe Bulnes, crítico de las 
acciones de presión arriba señaladas, y 
el equipo de abogados extranjeros que 
asesoran a Chile en el caso, quienes habían 
recomendado plantear las impugnaciones 
a la competencia de la Corte como parte 
de la Contramemoria. 

Tras la controversia, la presidenta y el 
canciller salieron al paso manifestando 
que se había hecho un análisis minucioso 
y que existía consenso para impugnar la 
competencia de la Corte mediante excep-
ciones preliminares. A pesar de ello, no 
puede negarse la influencia que las pre-
siones de actores internos tuvieron en la 

determinación de la estrategia procesal 
adoptada por el país. 

¿LA DECIsIón DE pREsEntAR 
OBjECIOnEs pRELIMInAREs OBEDECIó 
A COnsIDERACIOnEs pOLítICAs O 
juRíDICAs?

Como han venido sosteniendo nuestras 
autoridades, el argumento principal de la 
objeción preliminar gira en función a que 
la demanda boliviana sería en el fondo una 
demanda de revisión del Tratado de Paz 
y Amistad de 1904, por lo cual quedaría 
excluida de la jurisdicción de la Corte 
en función al artículo VI del Tratado 
Americano de Soluciones Pacíficas (Pacto 
de Bogotá) de 1948, conforme el cual no 
pueden ser sometidos a conocimiento de 
la Corte aquellos asuntos que ya hubieran 
sido resueltos por arreglo de partes. 
Se sostiene además, que la demanda 
boliviana podría poner en riesgo todo el 
sistema jurídico internacional, al poner 
un punto de interrogación sobre los 
distintos tratados de límites.  

El argumento parece gozar de consistencia 
y solidez. Después de todo, es lógico pensar 
que cualquier cambio territorial por el cual 
se diera a Bolivia una salida soberana al 
océano Pacífico implicaría necesariamente 
una revisión del Tratado de 1904. 
Sin embargo, la cuestión no es tan sencilla 
como parece a primera vista. Desde la 
perspectiva boliviana, la demanda no se 
fundamenta en el Tratado de 1904, sino en 

supuestos “compromisos” de negociar que 
habría asumido Chile a favor de Bolivia. 
Entre los antecedentes que Bolivia invoca 
están las negociaciones celebradas en las 
décadas de 1950, 1970 y 1980. Esto nos 
lleva a preguntarnos ¿Podría el Tratado 
de 1904 regular cuestiones emergentes de 
compromisos posteriores asumidos por las 
partes?  ¿No se impondrían los hipotéticos 
acuerdos posteriores al acuerdo anterior? 

LA CuEstIón DE sI ExIstE O nO unA 
OBLIgACIón DE nEgOCIAR Está 
RELACIOnADA COn EL fOnDO DEL 
pROCEsO

En última instancia, corresponderá a la 
Corte determinar si de las negociaciones 
preliminares que se sostuvo con Bolivia 
emergieron compromisos obligatorios 
bajo el derecho internacional. Pero, esta 
es una cuestión relacionada no con la 
competencia sino con el fondo mismo de la 
disputa, por lo que su análisis tendría que 
darse en una etapa posterior al proceso. 

Por todo lo anterior, surgen dudas sobre 
la orientación asumida por la Cancillería 
en este asunto. El ambiente triunfalista 

“no puede neGarse 
La infLuenCia que Las 
presiones de aCtores 

internos tuvieron 
en La determinaCión 

de La estrateGia 
proCesaL adoptada 

por eL país.”

actual se asemeja al existente durante 
gran parte del proceso que se siguió con 
el Perú ante el mismo tribunal. Durante 
años el discurso oficial era que Perú 
había “armado un caso” artificialmente. 
Ese sentimiento solo desapareció poco 
tiempo antes del fallo, cuando se hizo 
evidente que Perú sería el claro ganador. 
Con toda razón se dirá que se trata de 
dos casos completamente diferentes. Sin 
embargo, si el proceso judicial con el Perú 
demostró algo, es precisamente que existe 
la posibilidad de perder. 

En materia de excepciones preliminares, 
la Corte no puede adoptar decisiones 
que impliquen un prejuzgamiento del 
fondode la causa, por lo que desde un 
punto de vista estrictamente legal, un 
fallo favorable a Bolivia solo conllevaría 
la reanudación del procedimiento sobre 
el fondo. Desde una perspectiva más 
amplia, dicho fallo tendría importantes 
connotaciones anímicas y estratégicas 
para los litigantes durante el desarrollo 
del resto del proceso. Después de todo, 
nunca es bueno comenzar el partido con 
un gol en contra. 
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LAS INCoNSECuENCIAS DE 
NuEStrA PoLítICA EXtErIor 
Por BruNo SommEr - ILuStrACIÓN fLo ALAI

el 24 de abril del año 2013 
el Estado Plurinacional 
de Bolivia presentó una 
demanda en contra de 

nuestro país respecto a la existencia, 
incumplimiento y deber de cumplir 
“una obligación de negociar un acceso 
soberano al océano Pacífico” a su favor,  
en conformidad a varios principios que 
rigen las relaciones internacionales y 
el derecho internacional.

La demanda boliviana no ha sido 
recibida por nuestra Cancillería con 
buenos ojos y es más, ha sido rechazada 
por completo, llegando a ser calificada 
como un intento de modificación 
de nuestros límites internacionales 
convenidos en 1904.

Sin embargo, debería llamarnos a 
la reflexión la posición que nues-
tro país ha adoptado sin que esto 
signifique desmerecer la defensa de 
nuestros intereses.

Por una parte, en el afán de rebatir 
los argumentos de la demanda 
boliviana, nuestra Cancillería se 
ha concentrado en sostener que 
Bolivia pretende modificar los 
límites internacionales que ambos 
países han acordado mediante el 
Tratado de 1904. Sin embargo, una 
lectura más precisa de los términos 
del reclamo boliviano, nos permite 
inferir que, en realidad, lo que 
Bolivia busca es negociar con Chile 
un acceso (soberano) al mar, al  que se 
habrían comprometido numerosas 
autoridades chilenas desde hace 
más de un siglo.

En este contexto, señalar algunos 
de los intereses y principios que 
rigen la política exterior de Chile 
nos permitirá realizar un análisis 
más objetivo sobre la posición que 
nuestra Cancillería debería adoptar 
respecto a Bolivia.

Algunos de los intereses y 
principios que han guiado a nuestra 
política exterior durante las últimas 
décadas, han sido la integración 
regional, la solución pacífica de 
las controversias internacionales, 
el diálogo y la negociación, el 
cumplimiento de los tratados 
internacionales y el liderazgo 
de Chile en la región y en foros 
internacionales. Estos elementos 

nos permiten concluir que el rol 
de nuestro país en el siglo XXI está 
caracterizado por el liderazgo y la 
imagen de un Estado democrático 
que resuelve sus diferencias a través 
de medios pacíficos.

Sin embargo, es claramente evidente 
que la posición que hemos adoptado 
respecto a Bolivia es contraria 
a nuestros propios principios. 
Actualmente estamos empeñados en 
reflejar una posición dura y cerrada al 
diálogo que sólo conduce a la dilación 
y que se aleja del entendimiento 
sincero y constructivo.

Si nuestro objetivo principal 
es presentar la imagen de un 
Estado modelo que cumple con 
sus obligaciones internacionales, 
deberíamos repensar nuestra 
posición respecto a la demanda 
boliviana, sin que ello represente 
desmedro para nuestros intereses. La 
posición que hemos asumido es más 
parecida a la del ñandú que esconde 
la cabeza bajo la tierra y más alejada 
a la de la hormiga que coopera 
asegurando beneficios recíprocos.

La demanda de Bolivia no debería 
ser considerada en lo absoluto 
como una demanda reivindicatoria 
de un territorio que efectivamente 
está bajo dominio de Chile desde 
1904, y aunque Bolivia recurriese a 
ese extremo, nuestras autoridades 
deberían estar lo suficientemente 
preparadas para negociar 
cualquier cuestión en un marco 
de transparencia que compruebe 
la voluntad de nuestro país para 
resolver sus diferencias, tal como 
nuestro vecino lo ha demandado 
ante la Corte.

La negación a negociar es una 
actitud que, a largo plazo, podría 
perjudicar mucho más nuestros 
intereses, que la actitud de la 
amplitud y la receptividad en el 
presente caso. Negar totalmente 
el planteamiento boliviano podría 
representar una de las más grandes 
frustraciones históricas en el caso de 
que Bolivia obtenga la razón ante el 
mencionado tribunal internacional.

Debemos estar conscientes que 
la actitud de escudarse detrás de 
argumentos como el de la estabilidad 

de las fronteras internacionales 
no es viable en el mediano y largo 
plazo, particularmente, porque 
siempre hemos sostenido que la 
cuestión marítima en términos 
territoriales es inmutable, pese 
a haber modificado los límites 
internacionales establecidos en el 
Tratado de 1904 y sus protocolos 
cuando nos ha sido conveniente.

En conclusión, la política de 
confrontación y negación es la vía 
más peligrosa y riesgosa que ha 

podido adoptar nuestra Cancillería 
en más de un siglo de historia 
internacional. Las negociaciones 
que se han llevado a cabo entre 
ambos países a lo largo de más de 
un siglo son clara evidencia de que 
tenemos la capacidad de resolver 
nuestras diferencias con Bolivia de 
forma cooperativa, de buena fe y de 
manera efectiva. Por ello, que sean 
nuestras experiencias del pasado 
la guía para resolver nuestras 
diferencias entre países hermanos.
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mArCo tÓXICo

AmIgoS PLAgA

Bolivia. Artista gráfico. Ha expuesto 
y publicado en países como 
Alemania, China, Japón, México y 
Rusia, entre otros. Fue elegido como 
uno de los 10 mejores Ilustradores 
del COW International Design 
Festival 2012, en Ucrania. El 2014 

su cartel fue seleccionado para 
ser la imagen oficial del Montreal 
International Film Festival de 
Canadá. Vive en La Paz.

www.marcotoxico.com |
 info@marcotoxico.com

https://www.facebook.com/Conceptosyeguisticos

La maldad bajo el solSalvaje
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LAS PrINCESAS CASA quIErEN
Cien familias en toma en Concepción

Por CrIStÓBAL CorNEjo

Es la toma más grande de Chile y muy pocos lo saben. A mediados del año pasado, cien familias ocuparon la 
segunda parte de la Villa Las Princesas, en Concepción: más de cien casas abandonadas debido a la quiebra 
de la Cooperativa que mandó a construirlas. Hoy los ocupantes luchan para que el Estado compre parte de 
los terrenos para sus viviendas definitivas, lo que permitiría mantener la calidad de vida que han logrado 
en comunidad.

“yo no hacía trabajos 
comunitarios desde la época 
de Allende”, afirma orgullosa 
la señora Guillermina Miranda, 

presidenta del Comité Esperanza por una Vida 
Mejor, actualmente en toma en Las 
Princesas II, un conjunto de poco más 
de cien casas ubicadas muy cerca de un 
sector acomodado de Concepción.
Es que desde agosto de 2014 cuando cien 
familias ocuparon estas casas, los trabajos 
comunitarios pasaron a formar parte de 
la vida cotidiana en la organización de la 
toma. Desde colgarse a la luz, hasta coor-
dinar la seguridad, son parte de las tareas 
que hoy permiten que los pasajes estén 
llenos de niños y niñas que dejan sus ju-
guetes en la calle sin miedo de perderlos, 
cuando se entran a su casa por la tarde.

AhOgADOs

A mediados de los ‘90, Cooperativa 
ChillanCoop compró el terreno y sus 
socios comenzaron a ahorrar para sus 
viviendas. Sin embargo se toparían con 
el encarecimiento del uso de suelo, lo 
que obligó a pedir un crédito que con el 
paso del tiempo no pudieron costear. Así, 
Scotiabank y dos Cajas de Compensación 
reclamaron la quiebra de la Cooperativa, 
reteniendo el dinero ahorrado. Hoy, un 
Sindico administra la Cooperativa.
“ChillanCoop tuvo varias experiencias 
exitosas de ahorro cooperativo en 
Chillán y Concepción, pero en el caso 
de Las Princesas se vieron afectados por 
la especulación inmobiliaria que los 
ahogó hasta la quiebra”, explica Sergio 
Chamorro, abogado de la Federación 
Nacional de Pobladores (Fenapo), que 
asesora a los vecinos en toma.

A inicios del año pasado, algunos socios de la 
Cooperativa, ante la inminencia de un remate, 
se tomaron algunas casas, pero su escasa fuerza 
los llevó a acercarse a la Fenapo.

“Dos supuestos socios se acercaron al 
Comité del Movimiento de Pobladores 
en Lucha (MPL), para que ocupáramos 
las casas y lucháramos en conjunto. Or-
ganizamos la toma, pero luego nos dimos 
cuenta que ellos estaban peleando por 
sus intereses, que nos estaban usando 
como carne de cañón y ahí nos indepen-
dizamos, porque nosotros tenemos que 
negociar con el Estado y ellos con el ban-
co”, explica Katerine Pozas, pobladora en 
toma, miembro del MPL y de un Comité 
con tres años de existencia reconocido 
por el Municipio.

COMunIDAD

Al 2008, el 99% de la segunda etapa de 
Las Princesas estaba terminada, pero los 
socios de ChillanCoop no se movilizaron 
por sus casas hasta el año pasado. Los he-
chos indican que sin la organización de la 
actual toma, a mano de los diversos comi-
tés que acá confluyen, el remate hoy sería 
un hecho consumado.
Las casas de Las Princesas II distan 
bastante de las viviendas sociales. “Esta 
es una toma ABC1”, bromean los vecinos. 
Son principalmente de concreto, tienen 
pisos con cerámica y cubrepiso; los 
espacios son amplios y tienen buena 
iluminación. Cuando los ocupantes 
llegaron los calefones y las griferías 
habían sido robados, pero eran solo 
detalles considerando la construcción y 
el estado general de las viviendas.
Por eso la organización de la toma es 
rigurosa y producto de un trabajo colectivo 
que ha impregnado la vida cotidiana de 
las familias que comparten los terrenos, la 
mayoría parejas jóvenes con hijos.

Una de las primeras tareas a su llegada 
fue enrejar para evitar que extraños 
ingresaran a los terrenos a beber 
alcohol. Paralelamente se colgaron a la 
luz y al agua. Ambas misiones fueron 

realizadas por vecinos que pusieron 
sus conocimientos al servicio de la 
comunidad. Las asambleas semanales son 
obligatorias y los pasajes organizan sus 
labores más específicas. Hay control de 
drogas y alcohol, se restringe la velocidad 
de los autos ya que las calles están llenas de 
niños y niñas jugando. Se hacen guardias 
nocturnas, la entrada a la toma es hasta la 
medianoche, aunque con excepciones, y 
si alguien espera una visita debe recibirla 
en la puerta. Nadie entra solo a la toma.
“Acordamos que en ningún caso 
llamaríamos a los carabineros. Todos los 
problemas, por ejemplo, de violencia 
intrafamiliar los resolvemos en colectivo. 
Si buscamos autonomía hay que empezar 
desde ya a hacerse responsables”, explican 
dos jóvenes que abrieron una nutrida 
biblioteca en uno de los pasajes.
Hoy, los antiguos comedores de los 
trabajadores son la sede, donde se hacen 
las asambleas, pantallazos y celebraciones. 
El compartir y el trueque abunda, nadie 
pone llave a sus casas, las semillas y 
los conocimientos sobre huertos se 
comparten. Los vecinos fumigaron y 
llevan un ordenado control de la basura.

sALIDAs

Luego de la escisión de los socios de 
la Cooperativa, los vecinos y vecinas 
en toma han iniciado un proceso de 
visibilización de su lucha.
“Nosotros queremos la integración, 
queremos quedarnos en este sector. Yo 
tengo dos hijos estudiantes, mi pareja es 
enfermo renal crónico y no quiero pagar 
un arriendo de 150 mil pesos en una 
población donde llueven balas”, afirma 
Katerine Pozas.

En una de las primeras conversaciones el 
año pasado con autoridades del Ministerio 
de Vivienda en Santiago se les señaló a los 
vecinos que existía la posibilidad de un barrio 
integrado entre ocupantes y socios de la 
Cooperativa en ese lugar, y para eso el Estado 
debía comprar la deuda. Sin embargo, en las 
posteriores reuniones en la Octava Región, las 
autoridades señalaron que el Estado no puede 
comprar la deuda por su alto costo (cerca de 
diez mil millones de pesos)
“Sin embargo, nosotros como Fenapo 
tenemos dos ejemplos: en Peñalolén y 
en La Pintana el Estado compró terrenos 
a 3,3 UF el metro cuadrado. En Las 
Princesas el metro cuadrado vale 2,5 
UF, es decir, es más barato. Así que no se 
aplicaría un argumento económico. Acá 
es un tema de voluntad política”, señala 
el abogado Chamorro.
En una de las últimas reuniones la 
Subsecretaria señaló la posibilidad de dar un 
terreno en otra parte de la ciudad, utilizando 
la formula corriente en estos casos.
Sin embargo, los vecinos quieren 
quedarse en Las Princesas, participar en 
el diseño de Las viviendas y practicar la 
autoconstrucción, como única manera de 
dar continuidad a la comunidad de lucha 
y vida cotidiana que han forjado en estos 
meses en toma.
“Nos hemos asesorado. Estamos bien 
informados y exigimos al Estado lo que 
corresponde. Aquí hay una toma grande y 
la gente debe saber. Vamos a luchar hasta 
el fin para que se nos dé una solución y la 
queremos aquí”, concluye Katerine Pozas.  
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Cistitis 
Por PABLA PérEz- ILuStrACIÓN LEoNA LEoNI -jEm mAgBANuA

gINECoLogíA NAturAL

es una inflamación a la vejiga 
que suele ser frecuente en 
las mujeres. Solemos ser 
más propensas a contraerla 

debido a que nuestra uretra es más bien 
corta y cercana al ano, lo que facilitaría 
una posibilidad de infección. Más 
propensa a padecer infecciones 
urinarias puedes ser, si consumes 
píldoras anticonceptivas, sufres de 
diabetes, estás gestando, tienes bajas 
defensas, cálculos renales, etcétera. 
La cistitis se hace más persistente 
cuando no dejamos fluir las aguas de 
nuestras emociones como, por ejemplo, 
no llorar o expresar deliberadamente lo 
que sentimos o necesitamos.  

La función de la vejiga es albergar, 
almacenar y expulsar todos los 
residuos sintetizados por los 
riñones. Es un órgano que debe 
mantener un equilibrio constante, 
entre la retención y la evacuación. 
Ese balance no es solo físico, sino 
también psico-emocional. Lo 
antiguo o viejo debe salir de nosotras 
y debemos dejar de retenerlo para 
soltarlo. ¿Por qué guardarlo? Este 
órgano también se relaciona con 
la rabia o la ira acumulada, la 
irritabilidad de nuestras emociones 
alteran nuestra vejiga.
 
síntOMAs:

Frecuentes ganas de orinar, 
sensación de ardor, dolores al orinar, 
dolor por encima del pubis, ardor 
al finalizar la micción (se siente 
que sube un ardor por la uretra), 
falso deseo de orinar (en el baño 
solo se evacúan unas gotas), sangre 
al orinar, orina con mal olor y más 
oscura de lo común. También existe 
la infección urinaria post-coital. 
Si sientes dolores en la región 
lumbar, fiebre, náuseas, vómitos o 
sangre en la orina puede ser producto 
de una infección más grave que se haya 
expandido a los riñones (pielonefritis)

RECOMEnDACIOnEs:

- Bebe mucha agua, por lo menos 2 
litros diarios.
- Evita el azúcar blanca, el café, el té, el 
alcohol, los condimentos fuertes, la sal 
y el cigarrillo, así como los lácteos y las 
harinas, que aumentan los síntomas.
- No debes aguantar las ganas de orinar.
- En las relaciones sexuales, evita las 
posiciones que te produzcan dolor 
por la inflamación.
- Consume frutas y verduras frescas, 
alternando con jugos de fruta 
depurativos.
- Orina después de tener relaciones 
sexuales.
- Date baños de asiento con decocción 
de hojas y flores de malva. También 
puede ser con pichirromero (Fa-biana 
imbricada) o llantén.
- Coloca una bolsa de agua caliente 
(guatero) en la entrepierna y la zona pélvica.

pLAntAs MEDICInALEs:

- Arándanos: jugo fresco. Beber tres 
vasos diarios o consumir cápsulas de 
cranberry. Este es un eficaz remedio 
para sanar la cistitis.
- Ortiga: infusión de sus hojas secas, 
hasta tres tazas diarias. 
- Acelga: infusión de tres hojas por 
litro de agua. Beber tres tazas al día.

- Perejil: infusión de dos tazas diarias.
- Cola de caballo o hierba del platero: 
cocer tres cucharadas por litro de 
agua. El zumo fresco de la planta es 
más efectivo. Beber tres tazas al día, 
hasta por dos semanas.
- Pelo de choclo: infusión de cuatro 
cucharadas por litro de agua. Beber 
tres tazas al día. Contraindicado para 
personas que sufren hipertensión.
- Jugos de apio y piña: licúa en partes 
iguales y bebe en ayunas.
- Alcachofas: comer la flor cocida y 
beber el agua del cocimiento.
- Barro: aplicar cataplasmas en la zona 
de la vejiga y riñones para desinflamar..
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Me mojé con mi padre
Por o. DE oVIEDo - ILuStrACIÓN LEoNA LEoNI

rEfLEXIoNES, fLEXIoNES y 
gENufLEXIoNES

una de las cosas más 
horribles que te puede 
pasar en la vida y, lo 
peor, es que es de lo más 

común, es que tengas un sueño 
erótico con alguien de tu familia. 
No pasaría nada en verdad si fuera 
una pesadilla en donde sientas asco 
de la situación. Lo terrible viene 
cuando realmente te diste cuenta de 
que te mandaste un polvo de puta 
madre con tu viejo, con tu hermano 
o tu mamá y despertaste con todo el 
cachondeo.
¿Cómo miras a la cara al día siguiente 
al sujeto con el que soñaste?
Mi padre es un alto mando -o 
sea, un muy alto mando- del 
ejército y siempre hemos tenido 
desavenencias solapadas por razones 
político-sociales. En realidad soy 
yo la que tiene más problemas con 
él y en realidad no lo sabe, porque 
tampoco da pie para hablar del 
tema con seriedad y, por lo mismo, 
nuestra relación es de un cinismo 
que raya en la locura. Por eso es 
que jamás pensé en la posibilidad 
de erotizarme con mi papá. Pero 
¡Sorpresa! Mi subconsciente me 
jugó una pasada de horrores y ahora 
estoy toda complicada, al extremo 

de que me lo he buscado todo por 
internet y el tema es más común de 
lo que pensaba, porque está lleno 
de info. Sin embargo eso no quita 
el asco psíquico que siento. Quizás 
lo que más me abruma es el hecho 
de que me acuerdo de todo. De su 
peso sobre mi cuerpo, sus jadeos, su 
transpiración, su olor, todo. Y que 
desperté tan caliente que, sobre eso, 
tuve que masturbarme. Para que no 
fuera tan terrible, imaginé desde a 
Edward Norton hasta a mi polola, 
pero todo en mi cabeza volvía al 
miembro de mi padre y el orgasmo 
fue una cosa delirante que iba de la 
culpa a la culpa sin retorno.
Nunca me había pasado algo así. 
Una vez soñé con las tetas de mi 
madre y racionalice todo con 
la vuelta a la infancia. Eso me 
resultó perfecto. Pero ahora el 
cuento es distinto.
Afortunadamente no vivo con él 
hace tiempo. Pero, por lo menos, 
una vez al mes nos juntamos todos 
en la casa de mi viejo para hacer 
el clásico asado y no sé cómo 
enfrentarme a eso.
Más encima, mi padre es tan 
correcto que, ni siquiera me da pié 
para la sospecha de abuso y poder 

culpar a esa otredad que hoy me 
abruma de lo que me pasa. Nada. 
Todo es producto de mi imaginación 
y mi líbido que anda vuelta loca.
Para colmo de males, hace poco le 
propuse a mi polola que usáramos 
un consolador y nos quedó la 
catástrofe en la vida porque jura 
de guata que ya no me satisface y 
no tengo cómo convencerla de lo 
contrario. Todo es drama en estos 
tiempos y la verga de mi padre viene 
a darle la razón a mi mejor amigo 
cola que resuelve todo diciendo que 
“me falta pico”.
A veces me sorprende lo 
falocéntricos que llegan a ser los 
colas. Considerando que eso es 
la base de la heteronormatividad 
machista. Sin embargo, hoy 
resuenan en mis oídos esas palabras 
y con sorna.
Le comenté de esto a una amiga 
cercana y me ha dicho que escriba el 
sueño y que trate de darle sentido. 
Que, quizás, esto tiene que ver con 
mi proyección de pareja y que puedo 
establecer, a partir de este sueño, 
el rol que cumple la masculinidad 
en mi vida y si la quiero cercana o 
lejana al rol que cumplió mi papá 
en mi vida. Y me ha dicho que los 

códigos lingüísticos que ocupe van 
a ser claves en el proceso.
Lo terrible es que de esto han 
pasado un par de días y hasta ahora 
no había sido capaz de escribir del 
tema. En realidad estoy contando lo 
que me pasa y todo, pero no puedo 
contarlo. Es que fue demasiado 
el cachondeo. Demasiado porno, 
demasiado sucio, demasiado 
excitante y no puedo reproducirlo.

¿Les ha pasado lo mismo?
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Por mArIo oSSES

Mario Osses Quirós,  Secretario General de la Juventud en los tiempos del presidente compañero, 
desmiente a Ministro de Relaciones Exteriores de Chile.

ALLENDE Sí quEríA mAr PArA BoLIVIA

en recientes declaraciones públicas 
y contestando al Presidente Evo 
Morales, el Ministro de Relaciones 
Exteriores de Chile, Heraldo 

Muñoz, ha sostenido que Salvador Allende 
nunca ofreció salida al mar a Bolivia porque 
éste reconocía los tratados. Circunstancia 
que sin embargo, no corresponde a la 
realidad de los hechos. Efectivamente:
A inicios del Gobierno de Salvador 
Allende, por encargo y en representación 
del Presidente de Bolivia General Juan 
José Torres, me visitó en Santiago el 
entonces Presidente de la Sociedad de 
Escritores de Bolivia señor Néstor Taboada 
Teherán, quien más tarde recibiera el 
Premio Nacional de Literatura. Venía 
en su nombre a replantear la aspiración 
boliviana de una salida soberana al mar 
Pacífico, a favor de su país. Ésta, como 
se sabe requeriría la anuencia de Perú. 
El hecho de militar los tres Presidentes 
Torres, Velasco Alvarado y Allende en 
Partidos Políticos de izquierda, podría 
facilitar su importante misión.
De inmediato llamé al Presidente Allende  
-me desempeñaba como Secretario 
General de la Juventud de la Presidencia 
de la República- y él nos recibió a la 
mañana siguiente, sin mayores protocolos. 
Hay fotografías que así lo confirman: una 
de las cuales aparece justamente en la 
portada de un libro escrito por Néstor 
Taboada, en donde él reproduce gran 
parte de nuestro diálogo. Destacando la 
afirmación de Allende: “soy un hombre 
de América”. Es más, publicó en breve en 
una revista de circulación internacional 
un extenso artículo refiriéndose a la 
materia. Más adelante, Salvador Allende 
hizo también hincapié en lo delicado 
del tema en la medida que las Fuerzas 
Armadas pudieren oponerse. Y a esas 
alturas, manifesté que el problema 
histórico-político se había producido 
fundamentalmente porque a cambio de 
esa salida Bolivia no ofrecería, en caso 
ninguno, compensación territorial. Por 
lo cual, señalé, que ésta podría ser reemplazada 
por aguas que derivaran de Bolivia hacia Chile. 
Como por ejemplo, del lago Titicaca o del río 
Pilcomayo, con gran beneficio para el Norte de 
nuestro País. Y, le ofrecí al Presidente redactar 
un informe o propuesta sobre esta materia, lo 
que él de inmediato me encomendó,  el cual le 
fue entregado en menos de 48 horas.
En dicho documento, además, pongo 
énfasis en que debía tratarse de “Un 
acuerdo fraterno y prágmatico”. Y, años 
más tarde estando yo en Bolivia como 
asesor en la Presidencia de la República, 
el Presidente Víctor Paz Estenssoro no 
tan sólo complementó este carácter sino 
que lo enriqueció,  afirmando un hecho, 
ciertamente, de la más grande importancia: 
que Chile y Bolivia tenían economías 
“complementarias”… Expresiones que 
fueron destacadas en primera página del 
diario principal de Bolivia, “Presencia”.
Tanto fue el interés del Presidente Allende 
que, al mismo día siguiente nos citó junto 
con el Ministro de Relaciones Exteriores, 
Clodomiro Almeyda. Y en la ocasión, 

expresó que deberíamos viajar a Bolivia a 
hablar con el Presidente Juan José Torres, 
directamente, él en su calidad de Ministro 
y yo como Plenipotenciario. Razón por la 
cual le expresé al Ministro: “Clodomiro, 
¿podríamos viajar mañana mismo?”. Me 
miró y se rió, diciéndome: “Mario, ¿acaso 
tú no crees en la Revolución del General 
Torres?” Le contesté: “Si creyera, te diría que 
viajáramos de inmediato”.  Porque yo tenía la 
convicción de que se produciría una vez más, 
otro golpe de Estado en Bolivia. Entonces 
Almeyda me agregó que demoraría algunos 
días… La Historia confirma que a los pocos 
días -justamente- un golpe de Estado derribó 
al Presidente Torres…
Bien es verdad, que Salvador Allende en 
caso ninguno y por criterio político, 
anticiparía públicamente esta resolución 
de tan grande importancia. Pero, es 
evidente que el hecho de encomendarnos 
viajar a La Paz a Clodomiro Almeyda y 
a mí, de lo que se trataba precisamente 
era de avanzar positivamente en dicho 
propósito. Lo cual se confirma por la 
circunstancia de que el Presidente chileno 
también habló con Velasco Alvarado.
Años más tarde, como es de conocimiento 
público, otro Presidente de Chile, Augusto 
Pinochet, adoptó similar posición. Y, como 
es sabido, se produjo el divulgado “Abrazo 
de Charaña” con el General Hugo Bánzer 
Suárez. Dicho “Acuerdo”, sin embargo, 
fue rechazado por numerosos bolivianos, 
suspendiéndose por varios años el diálogo.
Cuando asume en Bolivia Víctor Paz 
Estenssoro, encontrándome en la Paz, 
fui electo por amplia mayoría como 
Presidente de “Chile Democrático”. En 
la ocasión, se encontraba de visita en 
La Paz la Senadora Julieta Campusano, 
quien también me dio su apoyo, inclusive 
firmando el texto del “Acuerdo”,  que 
luego la prensa divulgó. Y fue justamente 
en ese período, cuando la prensa 
internacional dio a conocer la noticia de 
que la propuesta del Almirante Le Main 
en Chile, se estaría ofreciendo en arriendo 
o en venta la Isla de Pascua, hecho que me 
pareció de la mayor gravedad y motivo por 
el cual redacté una declaración pública 
que le entregué al entonces Presidente 
del Círculo de Periodistas de Bolivia, 
años más tarde, Senador Independiente 
y luego, Ministro de Hidrocarburos 
de Evo Morales, Andrés Soliz Rada. Él 
era representante de France Press y mi 
declaración pública apareció publicada 
íntegramente en el diario “Le Monde”, 
lo que me comunicó el propio Andrés 
Soliz. En lo principal, yo sostenía que si 
eso fuere efectivo, significaría colocar a 
Chile en el centro mismo de la guerra de 
las galaxias.
Ello provocó que el Cónsul General de 
Chile en La Paz, Sr. Patricio Rodríguez, 
me llamara telefónicamente para 
concurrir al Consulado., en donde me 
manifestó que el Gobierno no veía con 
buenos ojos esa declaración mía… Por 
tal motivo y muy molesto, le manifesté 
que debía llamar de inmediato al propio 
Ministro de Relaciones Exteriores de 

Chile, don Jaime del Valle, para que 
hablara conmigo. Sorprendido ante mi 
reacción, tuvo sin embargo la gentileza de 
llamar inmediatamente al Ministro Del 
Valle, con quien sostuve un prolongado 
diálogo. En lo esencial, me manifestó que 
no habría tal arrendamiento ni tal venta. Y 
como yo había dicho que se divulgaba esa 
propuesta pero nada se hacía para tratar 
con Bolivia el problema de la salida al mar, 
le pedía autorización para hacerlo. Y tuvo 
la deferencia de concedérmela: justamente 
este respaldo viene del encuentro con el 
manifiesto interés del propio Presidente 
de Chile, Augusto Pinochet. Yo de 
inmediato di a conocer estos hechos en 
la prensa boliviana y comencé a reunirme 
con diversas autoridades, básicamente 
reiterando la propuesta que se hiciera con 
Salvador Allende.
De todo lo cual, se desprende 
inobjetablemente que Salvador Allende 
y Augusto Pinochet  -con reconocida 
experiencia y conocimientos en 
materia de geopolítica-, coincidían 
absolutamente en lo esencial. Y es 

extremamente lamentable, que jamás 
se recuerde ni enfatice este hecho tan 
importante. Porque se dieron pasos muy 
significativos, entre los cuales, se fue de 
Embajador a Perú a solicitud mía, un ex-
profesor en la Universidad de San Marcos 
de Alan García a la sazón Presidente de 
Perú,  -jefe del Partido de Gobierno, ex-
Vicepresidente de la República de Bolivia 
y Presidente del Senado-  Ñuflo Chávez 
Ortiz, quien, al poco tiempo me llamó 
por teléfono de Lima comunicándome 
que Alan García había dado su anuencia… 
¡Desgraciadamente, en ese mismo lapso 
de tiempo, aquí en Chile el Almirante 
José Toribio Merino, se oponía 
“enérgicamente” al referido acuerdo.
Cumple destacar otro hecho no menos 
importante: el llamado “Conflicto 
Latente” entre Chile, Bolivia y Perú, que 
reviste una extraordinaria significación. 
Y está en la base misma de una verdadera 
integración Latinoamericana.
Concluyo, lamentando profundamente 
que la verdadera historia de América, aún 
no ha sido escrita o es ignorada…
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ACErCAmIENtoS AL VINILo EN CHILE 
o EL EtErNo rEtorNo 
Por CArLoS moNtES AréVALo- ILuStrACIÓN fLo ALAI

nietzsche, Borges o García 
Márquez, postularon cada 
cuál a través de sus obras, 
una figura que puede 

resultar tan mágica como aterradora, 
en donde una serie de acontecimientos 
que van y vienen a través del tiempo, 
volverían a repetirse permanentemente 
–incluso con ciertas diferencias, pero 
sosteniendo a perpetuidad los grandes 
hitos: la idea del eterno retorno.
La presencia del vinilo en el mercado 
actual nacional no es un fenómeno 
aislado ni propio solo de las vitrinas 
capitalinas. La reinstalación de estos 
objetos sonoros, de gran formato, tan 
vistosos y con carátulas que parecen 
afiches, ha venido como una respuesta 
del pasado a intentar ofrecer una 
posible resistencia a la evidente crisis 
que vive la industria discográfica en 
la actualidad. Porque es sabido que 
cadenas históricas dejaron de existir 
debido a esta crisis generalizada, como 
es el caso de tiendas como Feria Mix 
–ex Feria del Disco- acá en Chile o 
Virgin allá donde los gringos, debido 
a una multiplicidad de factores. Por 
ejemplo, las malas prácticas heredadas 
de los viejos tiempos de la industria 
discográfica en donde la repartición 
de las lucas era injusta y alcanzaba 
escasamente al artista o el avance 
tecnológico que cambió los soportes 
musicales, posibilitando que la 
reproducción y copia de los álbumes 
y canciones fuesen más sencillos. Y 
es precisamente en este momento 
histórico en que el soporte vinilo trae 
un nuevo brío al mercado musical y por 
sobre todo, es una opción que viene 
desde el pasado ofreciendo una nueva 
posibilidad de desarrollo a las y los 
músicos, tanto a aquellos que son parte 
del mainstream como a aquellos que 
dan vida a los circuitos independientes.

EL sIgLO VEIntE y CóMO 

COnsERVó EL sOnIDO

Los soportes por donde transitó y se conservó la 
música docta y popular durante el siglo XX son 
variados. La tecnología e incluso los devenires 
políticos y sociales, determinaron el uso de 
ciertos formatos y soportes para alimentar 
el consumo de cualquier forma musical 
reinante. Las partituras y los cilindros 
fueron artefactos que utilizaron artistas 
y productores para exponer canciones de 

corte folclórico o tradicional u obras nacidas 
en la música clásica.
Sin embargo, remitiéndonos específicamente a 
nuestro país, con la masificación del vinilo y la 
llegada del tocadiscos portátil durante la década 
del 50, la forma de consumir la música cambia 
por completo y abre, sin proponérselo tal vez, 
un mercado potentísimo que ensalzaría nuevas 

conductas de consumo y reescribiría la oferta y 
la figura del músico, del artista.
El musicólogo y catedrático Juan Pablo 
González, señala en el libro Historia 
social de la música popular en Chile que 
“la masificación del tocadiscos portátil o 
pick-up y de la radio a transistores entre 
los adolescentes aumentará la autonomía 

con la que el joven aficionado puede 
acceder a la música. De este modo, la 
fértil combinación entre radio portátil, 
tocadiscos, cancionero y guitarra 
desarrollará todo su potencial en el 
dormitorio del adolescente chileno 
de fines de los años cincuenta”. Es 
aquí en donde la figura dominante 
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del patriarca que obliga a escuchar 
la música de su gusto en espacios 
comunes como el living o el comedor 
a través de esos portentosos muebles 
tocadiscos, se empezaría a diluir dando 
paso a una nueva figura de consumo: 
el adolescente. Entonces, la cabra o el 
chiquillo de la casa desde estos tiempos 
empezarían a tomar decisiones y a 
desarrollar un consumo musical sujeto 
a sus propios intereses y no a limitantes 
como la íntima logística de apreciar y 
soñar con las canciones que por gusto 
les significaban algo.
La industria discográfica encuentra un 
público devoto y cautivo ya iniciando los 
sesentas. La radiofonía y los productores 
musicales dieron el batatazo al encontrar 
que aquel segmento de la población, 
ignorado históricamente, era quien más 
divisas reportaba y el que más nutría 
los distintos aspectos que significa un 
incipiente mercado musical.
Ya en la década de los sesenta habían tres 
fábricas cortadoras de vinilos instaladas 
en suelo nacional: EMI Odeón, Phillips y 
RCA, lo que significaba en ese entonces, 
una muestra del bullente mercado del 
vinilo y de un público cautivo dispuesto 
a invertir permanentemente en bandas 
y artistas nacionales y extranjeros. 
Muestra de este glorioso momento 
vivido por la industria musical en Chile 
se comprueba con otro dato que arroja 
la investigación de González junto a 
otros investigadores, que señala que 
Joseph Lockwood, presidente de la 
EMI Odeon, visitó nuestro país en 1960 
y sostuvo que en Chile se vendían más 
discos por persona que en Argentina 
y Brasil, demostrando la primavera 
que vivía el mercado musical en estos 
terruños y cómo el vinilo era un bien 
estético, artístico y de consumo habitual 
en muchas casas de por estos lados.
Proyectos como Caracol, Arena, Demon, 
Peña de los Parra, IRT o DICAP, 
fueron en mayor o menor resonancia, 
algunos ejemplos de sellos pensados 
desde la mirada local y que sumaron 
a la producción fonográfica que ya 
lideraban las históricas trasnacionales. 
Frivolidad, memoria, experimentos 
musicales, disipación, réplicas a modelos 
artísticos foráneos, obras refrendando 
idearios políticos, fueron parte del 
resultado de esos tiempos, sin embargo, 
cuando uno menos lo espera, el ruido y 
la sombra pueden ennegrecer cualquier 
camino que se emprenda.
Y llegaron los milicos a botar todo.

ChAO VInILO, hOLA CAsEt.
Una mirada esperanzadora entiende 
que cualquier evento que se suceda en 
nuestra historia es una oportunidad 
más que una condena. La industria 

disquera dejó de operar en Chile en 
1975. IRT fue el último bastión que 
cortó discos en suelo nacional. A esas 
alturas, los bandos milicos prohibían, 
por ejemplo, expresiones artísticas con 
algún compromiso político ideológico, 
hecho que ya era un desarme al eje 
de cualquier intención estética que 
naciera de cualquier persona en su 
plenitud de derechos. Laura Jordán, 
investiga acerca de la clandestinidad 
que surgió en la música tras el 
golpe y afirma que si bien no existe 
aparentemente ningún comunicado 
oficial que consignara la prohibición 
de canciones de sonoridad andina –
entiéndase uso de instrumentos como 
quenas, charangos o bombos, asociados 
a la canción de corte social-, la realidad 
finalmente dictó que serían silenciados, 
censurados y exiliados los artistas que 
usaran estos recursos, ellos junto a sus 
obras. Todo este horroroso panorama 
se instaló de repente, sin embargo, 
un nuevo soporte vendría a mantener 
vivo, en alguna medida, el trabajo de los 
músicos nuestros y los de otras partes: 
el caset.
El caset, ya entrados los ochenta, fue el 
medio por el cual se expresó la industria 
discográfica mundial. Portabilidad, 
capacidad de grabación a nivel casero, 
por lo tanto, inacabables posibilidades de 
pirateo, difusión y distribución de cualquier 
material sonoro, fueron aspectos que 
permitieron preservar, en alguna medida, 
el trabajo musical de muchas y muchos 
artistas, mientras las talentosas carátulas y las 
afiladas agujas de las tornamesas empezaban 
a dejar de utilizarse.
Lo que sucede post noventas es más 
claro de abordar y ya es conocido. 
Discos compactos que venían a ofrecer 
alta fidelidad y un nuevo amanecer 
en cuanto a la experiencia sonora; 
posteriormente, la digitalización y su 
masificación fueron inevitables y el 
mp3 nace como LA partícula por donde 
transitarían las bandas sonoras de la 
mayoría de las personas que habitamos 
cualquier parte. 

y pOR úLtIMO, EsO DEL EtERnO 

REtORnO
La manera de pensar esta realidad que 
nos circunda y que construimos a diario, 
pareciera perderse en esa inmediatez 
a la que nos confina. Dejamos atrás 
las fotos reveladas y perpetuadas en 
álbumes, nos olvidamos de diarios de 
vidas o casets con selecciones armadas 
a punta de paciencia, se nos olvidó a 
much@s el costo de disfrutar la escucha 
contemplativa de un disco añorado. Con 
esto no sostengo la idea ondera de que 

lo viejo debe ser la medida de cualquier 
tiempo, sin embargo, creo que se han 
perdido las apreciaciones orgánicas 
de los artistas que seguimos y nos 
hemos rendido a prácticas de consumo 
musical que pueden caer en facilismos 
y despojarnos de la responsabilidad de 
atender realmente los trabajos musicales 
que estamos abordando.
La industria musical en la actualidad 
todavía no termina de darse cuenta de 
que los escenarios de los cuales quiere 
seguir alimentándose, cambiaron pro-
fusamente y que un nuevo consumidor 
de cultura llegó a este espacio vital.
Torpes moditas empezaron a reinstalar un 
imaginario y una estética fundada en lo 
viejo en la actualidad, esa idea de lo vintage, 
hecho que puede ser tan insufrible como 
tan sensato. Y es justamente a través de esa 
veleidosa voluntad recuperadora que el 
vinilo empezó a apoderarse de anaqueles, 
vitrinas y proyectos locales de difusión musical.
Grandes cadenas de supermercados, por 
ejemplo esa que cuelga una trompa, ofertan 
en sus pasillos artilugios musicales de gran 
formato como vinilos o tornamesas, lo que 
podría sugerirnos que la figura de este so-
porte, más allá de explicaciones como el ser 
una tendencia fetiche o el ser otra discreta 
moda, se pueden entender como una rea-
propiación de un viejo formato con todas 
las condiciones que eso conlleva.
Lo rescatable está en que en la 
actualidad, artistas reclutados por sellos 

trasnacionales o por otros que abrazan 
la autogestión –mención infaltable 
el trabajo del sello nacional Discos 
Río Bueno, quienes ganaron fondos 
para instalar después de más de 35 
años una máquina maquiladora de 
vinilos en Chile-, han entendido que 
hay un público que por herencia o 
por voluntad propia se ha armado de 
sistemas de escucha como tornamesas, 
tocadiscos y sistemas de audio y es ese 
público, cualquiera sea el afán que lo 
movilice, el que ya tiene incorporado el 
hábito de saber qué disco de su músico 
de cabecera está en vinilo, tiene el 
hábito de conocer los circuitos y lugares 
en donde se comercia este soporte, 
ya tiene la costumbre de expandir su 
consumo musical a lugares itinerantes 
de encuentro con sus pares como la 
Cooperativa del Vinilo o la Feria del 
Vinilo Libre.
Esnobs, melómanos, hipsters, 
cultores, en fin, quienes sean los que 
protagonicen esta historia que ahora 
expongo, significan esa audiencia que 
reinstala y valida las viejas prácticas de 
cómo se vive el musicar –en términos 
del estudioso, Christopher Small-, 
de cómo se vivencian los escenarios 
actuales de consumo de música y de 
cómo, finalmente, se intenta recuperar 
algo parecido a la materialidad, algo 
parecido a lo que fuimos y a lo que 
nunca hemos dejamos de ser. 
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LAS PLAyAS SoN BIENES 
PúBLICoS quE PErtENECEN A 
LA NACIÓN toDA

Por VíCtor oSorIo, 
mINIStro DE BIENES NACIoNALES

El Ministerio de Bienes Nacionales ha 
desarrollado una fuerte campaña, en el 
curso de los últimos tres meses, llamada 
“Acceso a Lo Nuestro”, orientada a 
crear condiciones para el acceso libre y 
gratuito a las playas de mar, ríos y lagos 
del país. No ha sido fácil. Pero no hemos 
tenido vacilación alguna en ejercer todas 
las herramientas que nos otorga nuestro 
ordenamiento normativo, asumiendo 
además que ello involucra la defensa del 
patrimonio común de todas y todos.
Las playas de mar, los ríos y los lagos están 
definidos en nuestro ordenamiento nor-
mativo como bienes nacionales de uso 
público o bienes públicos, lo que signifi-
ca que su dominio “pertenece a la nación 
toda” y que “su uso pertenece a todos los 
habitantes de la nación”, según establece 
el artículo 589 del Código Civil.
Por lo tanto, las playas son “incomercia-
bles”, están fuera del comercio humano 
y no son susceptibles de reconversión a 
propiedad privada, así como no pueden 
ser objetos de declaraciones de voluntad 
entre vivos o en testamentos. Son inalie-
nables, sin que puedan ser transferidas 
del patrimonio público, permitiéndose 
su uso libre e igualitario, por lo que son 
bienes públicos que deben estar abiertos 
al uso de todas las personas que lo deseen.
La normativa clave que garantiza libre 
acceso a las playas de mar, ríos y lagos se 
encuentra en el Artículo 13 del Decreto 
Ley N° 1.939 de 1977, que fija las normas 
para la adquisición, administración y dis-
posición de bienes del Estado. Establece: 
“Los propietarios de terrenos colindantes 
con playas de mar, ríos o lagos, deberán fa-
cilitar gratuitamente el acceso a éstos, para 
fines turísticos y de pesca, cuando no exis-
tan otras vías o caminos públicos al efecto”.
Indica que la fijación de las vías de acceso la 
efectuará el Intendente Regional, a través 
del Ministerio de Bienes Nacionales y sus 
Secretarias Regionales, “previa audiencia 
de los propietarios, arrendatarios o 
tenedores de los terrenos” y, si no se 
produjere acuerdo o no asistieren a 
la audiencia, “el Intendente Regional 
las determinará prudencialmente”. De 
esta resolución “podrá reclamarse a los 
Tribunales Ordinarios de Justicia dentro 
del plazo de diez días contados desde la 
notificación de la resolución”.
El Decreto N° 1 del Ministerio de Bienes 
Nacionales, que fue publicado el 6 de 
agosto de 1996 por el Diario Oficial, 
constituía un reglamento para hacer 
viable la operatividad de estos cuerpos 
normativos, indicando el procedimiento 
aplicable y recursos procedentes. Aunque 
resulte sorprendente, fue declarado 
inconstitucional y dejado sin efecto de 
pleno derecho en su integridad por fallo 
emitido el 2 de diciembre de ese año 
(Roles 245 y 246 acumulados), luego de un 
requerimiento que fue interpuesto por 12 
senadores de RN, UDI, independientes de 
derecha e institucionales (designados) y 
otros 34 diputados del mismo sector.
El requerimiento cuestionaba nada 
menos que la constitucionalidad misma 
del Artículo 13 del D.L. 1939 y sostenía 

que su contenido había sido derogado por 
el Artículo 19 Nº 24 de la Constitución de 
1980, referido al derecho de propiedad. En 
ese marco, argumentaban que la norma 
importaba una privación de facultades 
esenciales del dominio (como su uso y goce 
sobre la franja de terreno en que recaería 
la resolución de fijación de acceso) y de 
sus atributos (perdería su exclusividad, su 
carácter absoluto y perpetuidad). Por lo 
tanto, se sugiere que, en la práctica, sería 
una “expropiación”. Además, se sostenía 
que sería inconstitucional la facultad de 
abrir el acceso en forma gratuita, pues 
se provocaría un “daño patrimonial” a 
los afectados, que no sería retribuido 
mediante una indemnización.
Lo más relevante es que el fallo reafirmó 
la constitucionalidad del Artículo 13 del 
D.L. 1939 y concluyó que “la obligación de 
los propietarios colindantes con las playas 
de otorgar gratuitamente una vía de acce-
so a éstas, constituye una limitación al 
dominio de dichos propietarios y no una 
privación total de éste o una imposibili-
dad absoluta del ejercicio de las facultades 
esenciales de uso, goce”.
Sin embargo, acogió la declaración de 
inconstitucionalidad del Decreto N° 1 
de 1996, lo impidió que se contara con 
un marco de regulación de la gestión de 
los diferentes actores del poder público 
(Intendencias, Gobernaciones y el 
Ministerio de Bienes Nacionales) para 
mejor garantizar el libre acceso a estos 
bienes de uso público.
No obstante, el Tribunal Constitucional 
posteriormente emitió dos contundentes 
fallos en los que estableció que la 
disposición contenida en el D.L. 1939 
constituye solamente una limitación y no 
una privación del dominio, fundada en la 
función social de la propiedad a que alude 
la Constitución, siendo su objeto asegurar el 
acceso a los bienes de uso público que son 
las playas de mar, ríos o lagos (Roles 1141-08, 
Agrícola del Lago S.A., y 1215-08, Inversiones 
Pingueral Limitada y otros). Ambos 
pronunciamientos fueron cuestionados en 
un trabajo del abogado Eduardo Soto Kloss, 
titulado “Acceso a las playas: ¿Un retorno 
al estatismo expoliador?”, publicado por 
el Instituto Libertad y Desarrollo en sus 
“Sentencias Destacadas”.
Revisemos parte de los razonamientos de estas 
resoluciones del Tribunal Constitucional.
Consigna que el inciso segundo del 
numeral 24º del Artículo 19 de la Carta 
Fundamental señala que “sólo la ley 
puede establecer el modo de adquirir la 
propiedad, de usar, gozar y disponer de 
ella y las limitaciones y obligaciones que 
deriven de su función social”. Es decir, es 
posible que se establezcan limitaciones 
a la propiedad privada que deriven de su 
función social. En ese contexto, señala, el 
gravamen impuesto por el Artículo 13 del 
D.L. 1939 constituye una limitación del 
dominio derivada de la función social de 
la propiedad.
A ese respecto, advierte que la Carta 
Fundamental en el numeral 23º de su 
artículo 19 permite a la ley reservar “a 
la Nación toda” determinados bienes 

y excluirlos del dominio privado. De 
este modo, la existencia de los llamados 
“bienes nacionales de uso público” 
tiene un fundamento constitucional y, 
dada su propia naturaleza de “quedar 
reservados para el uso de todos”, debe 
darse por establecido que “existen en 
razón de la utilidad pública; esto es, de 
todos los habitantes y del interés general 
de la Nación, en los términos del inciso 
segundo del numeral 24º del artículo 19 
de la Carta Fundamental”.
En este sentido, el Tribunal Constitucional 
razonó que “el hecho de reservarse un bien al 
dominio de la Nación toda debe entenderse 
fundado en razones de utilidad de aquellos 
que podrán usar del bien: el público”. Por 
lo tanto, señala, “para que ‘la Nación toda’ 
pueda efectivamente usar de los bienes 
nacionales de uso público (…) finalidad 
que tiene un fundamento constitucional 
establecido en razón de utilidad pública y de 
los intereses generales de la Nación, resulta 
indispensable que pueda acceder a ellos”.
Precisa: “Para acceder a una playa de mar 
y usar de ella sólo es posible hacerlo por 
aire, mar o tierra. Las vías de acceso marí-
timo y aéreo se encuentran reservadas a 
aquellos que puedan hacer uso de medios 
de transporte que permitan desplazarse a 
su través, los que son bienes escasos y, por 
lo general, caros o difíciles de usar. Por 
ello, el acceso terrestre es, por lo general, 
el único que permite que un bien reser-
vado a la nación toda sea efectivamente 
susceptible de ‘uso público’, pues ello 
exige de un razonablemente fácil acceso, 
que solamente lo brinda –por lo general– 
el ingreso terrestre”.
Y agrega: “En consecuencia, el artículo 
13 del Decreto Ley Nº 1.939, de 1977, en 
cuanto en su inciso primero dispone que 
los propietarios de terrenos colindantes con 
playas de mar deberán facilitar el acceso a 
éstas para fines turísticos y de pesca, cuando 

no existan otras vías o caminos públicos al 
efecto, constituye no sólo un medio idóneo 
para garantizar el acceso y con ello el 
efectivo uso público de los bienes nacionales 
de esa naturaleza, sino que puede afirmarse 
que es un medio necesario del que se vale 
el legislador para que un bien nacional sea 
efectivamente de uso público”.
Más aún, sostiene que lo dispuesto en la 
misma disposición impugnada, en cuanto 
faculta al Intendente Regional para fijar 
las vías de acceso, “es también un medio 
necesario para dar eficacia a la obligación 
del propietario colindante, puesto que 
resulta un instrumento adecuado para 
hacer efectiva una conducta que no debe 
quedar entregada a la libre voluntad del 
propietario”.
Respecto al carácter gratuito del acceso, 
el Tribunal Constitucional también se 
refirió. Al respecto, consideró que “lo 
que literalmente” establece el DL 1939 
“es que el propietario debe facilitar 
gratuitamente el acceso por su propiedad 
a las playas de mar, ríos o lagos”. Añade 
que de ello se infiere que, “al disponerlo 
así, lo que el precepto prohíbe es que 
el propietario colindante cobre a los 
usuarios por el derecho a paso que debe 
concederles gratuitamente”.
En consecuencia, concluyó el Tribunal 
Constitucional que el precepto legal “al 
imponer a los propietarios de terrenos 
colindantes con playas de mar, ríos 
o lagos la obligación de facilitar el 
acceso público a ellos y al otorgar a 
los Intendentes Regionales la potestad 
de imponerlo así y precisar las vías de 
acceso”, estableció “un medio necesario, 
o al menos adecuado, para alcanzar un 
propósito constitucionalmente legítimo, 
como es el efectivo disfrute público de 
bienes que pertenecen a la nación toda”.
Ese ha sido y continuará siendo nuestro 
empeño fundamental.
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